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АНГАРСК
В Ангарске впервые за 25 лет сдан в эксплуатацию двухэтажный детский 
сад на 240 мест. Как сообщили в пресс-службе Ангарского городского 
округа, в детсаду есть большой спортивный зал, современный пищеблок 
с конвекторным оборудованием, живой уголок с зимним садом и бассейн, 
который оборудован кондиционером и современной системой очистки 
воды. Детский сад полностью компьютеризирован. В каждой группе есть 
видеофон, открыт компьютерный класс, оборудованный ноутбуками. В 
детсаду создано 10 групп, рассчитанных на 24 ребенка каждая. Строители 
заасфальтировали территорию, озеленили и установили малые архитектур-
ные формы. Здание построено по принципу частно-государственного парт-
нерства. Общая сметная стоимость объекта составила 208,4 млн рублей. 
Здание нового детского сада было построено по уникальному проекту, на 
разработку которого направлено около 10 млн рублей. 

Людмила Шагунова

ИРКУТСКИЙ РАЙОН
Класс для детей с ограниченными возможностями открыт в Иркутском 
районе. Восемь ребят из поселков Хомутово, Грановщина и Оек начали 
обучение в Уриковской школе. 
Здесь для специального класса выделено два кабинета и комната ожидания 
для родителей. Первоклассниками стали ребята самого разного возрас-
та – от шести до 20 лет. По словам директора Уриковской школы Елены 
Голяковской, занятия будут проводиться индивидуально, для каждого ребен-
ка разработана своя программа с учетом возраста и личных особенностей. 
Во время адаптационного периода уроки рассчитаны на два часа в день, 
затем предполагаются полноценные учебные смены. С детьми работают два 
специалиста, которые прошли обучение и были волонтерами в центре для 
детей-инвалидов «Надежда». Позже планируется подключить и других педа-
гогов начальной школы, сообщили в пресс-службе районной администрации. 

Александра Белкина 

КАЗАЧИНСКО-ЛЕНСКИЙ РАЙОН
Специалисты Ангарской геологической экспедиции – одного из подраз-
делений «Иркутскгеофизики» (предприятие входит в состав Росгеологии) 
– приступили к поисково-оценочным работам на подземные воды для 
обеспечения питьевого и хозяйственно-бытового водоснабжения села 
Казачинское. Как сообщили в пресс-службе предприятия, геологи рассчи-
тывают локализовать запасы воды объемом 1,2 тыс. кубометров в сутки. 
Будут произведены наземные геофизические и лабораторные исследова-
ния, бурение гидрогеологических скважин, отбор проб и т.д. Напомним, 
«Иркутскгеофизикой» открыты десятки месторождений питьевых подзем-
ных вод, за счет которых осуществляется водоснабжение городов Усть-Кут, 
Железногорск-Илимский, Братск, Тайшет, Тулун, Зима, разведаны практиче-
ски все месторождения минеральных вод Иркутской области. 

Оксана Хлебникова 

УСОЛЬСКИЙ РАЙОН
Первыми в Иркутской области завершили уборку зерновых культур аграрии 
ЗАО «Большееланское». Это крупнейшее в районе молочное хозяйство с пол-
ной переработкой продукции. Как сообщили в пресс-службе администрации 
района, здесь был организован полный комплекс уборки зерновых культур, 
включающий в себя и сбор соломы. Всего полеводам Усольского района пред-
стоит убрать урожай зерновых культур на общей площади 21 тыс. гектаров. 

Людмила Шагунова

ЗИМИНСКИЙ РАЙОН
В поселке Кимильтей завершился ремонт спортивного комплекса, рас-
положенного на базе местной школы. Напомним, объект закрыли весной 
по итогам проверки Госпожнадзора. По информации пресс-службы адми-
нистрации Зиминского района, за лето здесь заменили электропроводку 
и светильники, установили систему охранно-пожарной сигнализации. 
Кроме того, в здании заменили полы, обновили трибуны, фасад, сделали 
косметический ремонт. До конца года в спорткомплексе по программе 
«Модернизация коммунальной инфраструктуры» планируется установить 
новую автоматизированную блочно-модульную котельную.

Оксана Хлебникова 

ИРКУТСК
В Иркутске 5 сентября состоится фестиваль национальных культур. Как 
сообщили в пресс-службе администрации города, мероприятие пройдет 
в пятый раз. Начнется оно с парада 17 национально-культурных центров 
и объединений. Затем зрители увидят концерт, на котором участники 
представят творчество своего народа. Во время праздника будут работать 
интерактивные площадки. Гости фестиваля познакомятся с националь-
ными играми, песнями, танцами, самобытным декоративно-прикладным 
искусством и национальной кухней.

Людмила Шагунова
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Рекорды нефтедобыче 

противопоказаны

Обладатель Кубка УЕФА 

едет в столицу Приангарья

Артефакты Глазковского 

некрополя – в Иркутске 

«Две недели сумасшедших 

музыкальных событий» 

– так народный артист 

России Денис Мацуев 

охарактеризовал 

X Международный фестиваль 

«Звезды на Байкале». И 

первые выступления стали 

по-настоящему мощным 

началом музыкального 

марафона. 

Фестиваль открыл 1 сентября концерт 
Симфонического оркестра Мариинско-
го театра под управлением маэстро Вале-
рия Гергиева. Зал музыкального театра 
им. Н.М. Загурского был полон. Зрителей 
и гостей приветствовал врио губернато-
ра Иркутской области Сергей Ерощенко, 
который отметил, что фестиваль не только 
радует иркутян прекрасной музыкой, но и 
помогает множеству талантливых ребяти-
шек найти свой путь в искусстве. 

Именно на это был направлен благотво-
рительный концерт для молодого поколе-
ния и преподавателей музыкальных школ 
и училищ Иркутской области, который 
состоялся в театре за несколько часов до 
открытия. На нем оркестр Мариинского 
театра под управлением Валерия Гергиева 
вместе с прославленным пианистом Алек-
сандром Торадзе исполнили концерт № 2 
для фортепиано с оркестром Сергея Про-
кофьева, прелюдию к «Послеполуденному 
отдыху фавна» Клода Дебюсси и «Болеро» 
Мориса Равеля.

– Предчувствие открытия наше-
го фестиваля всегда ни с чем не сравни-
мо, несмотря на смену часовых поясов и 
длинные перелеты, ведь только вчера я 
был на фестивале во французском Анси, 
а оркестр Мариинского театра улетает 
через несколько часов в Пекин, – сказал 
на открытии Денис Мацуев. 

После этого публика приветствовала 
дирижера Валерия Гергиева, который в 
Иркутске впервые за много лет высту-
пил на сцене в качестве концертирующего 
пианиста. Впрочем, игра на рояле не меша-
ла ему управлять оркестром. 

– Снова на сцену в качестве пиани-
ста возвратился великий артист Валерий 
Гергиев, – подчеркнул известный теле-
журналист, новый ведущий фестиваля 
«Звезды на Байкале» Владимир Молчанов. 
– Сегодня вообще уникальный концерт, 

на котором выступят три поколения выда-
ющихся пианистов. За вторым роялем 
сам Денис Мацуев, а за третьим другой 
уже очень известный музыкант, лауреат 
Международного юношеского конкурса 
им. П.И. Чайковского, четырнадцатилет-
ний Александр Малофеев. 

Вместе они исполнили концерт № 7 для 
трех фортепиано с оркестром Вольфган-
га Амадея Моцарта. Великий композитор 
написал его в 1776 году в родном Заль-
цбурге по заказу очень богатой графи-
ни, которая хотела исполнить музыкаль-
ное произведение вместе с дочерьми. Во 
втором отделении оркестр так гениаль-
но сыграл «Болеро» Мориса Равеля, что 
многие буквально заново открыли его для 
себя. Но особенно впечатляющим финаль-
ным аккордом вечера стало исполнение 
симфонии № 6 Петра Чайковского.

– 2015 год насыщен важными датами в 
музыкальной жизни, – предварил испол-
нение произведения Владимир Молчанов. 
– Среди них 175-летие Петра Ильича Чай-

ковского. Буквально недавно закончился 
15-й конкурс имени этого великого компо-
зитора, который открыл нам новых талант-
ливых музыкантов. 

Симфония № 6 Петра Чайковско-
го, известная как «Патетическая», стала 
последним произведением композито-
ра, кроме того, за неделю до смерти он 
сам стоял за дирижерским пультом на ее 
премьере.

– В Иркутске проходят совершенно 
феноменальные концерты, – поделился 
в своем видеоблоге на следующий день 
Денис Мацуев. – Я слышал раз двад-
цать эту великую симфонию Чайковско-
го в исполнении прекрасного коллекти-
ва Мариинского театра, но вчера была 
совершенно удивительная атмосфера. И 
эта одна из самых трагических симфоний 
в мировой музыке звучала совершенно 
по-особенному. Уверен, это произошло во 
многом благодаря нашей фантастической 
публике, которая тонко чувствует и пони-
мает музыку.

На короткой пресс-конференции перед 
открытием Денис Мацуев также сообщил, 
что все две недели «Звезд на Байкале» он 
будет вести дневник фестиваля в социаль-
ных сетях, где поклонники смогут увидеть 
редкие фотографии и прочитать необыч-
ные интервью.

– Наш фестиваль стал настолько люби-
мым, с такой позитивной энергетикой, что 
все концерты идут с аншлагами, – под-
черкнул Денис Мацуев. – Сегодня о нас 
говорят во всем мире, и я даже заручился 
обещанием, что к нам приедет знаменитая 
команда «Медичи ТВ», которая транслиро-
вала последний конкурс Чайковского, бла-
годаря чему его посмотрели 11 млн чело-
век. В следующем году она будет делать 
трансляцию из театра им. Н.М. Загурско-
го, а года через три, я уверен, из нового 
концертного зала в Иркутске. 

Елена ОРЛОВА

Фото Алексея ГОЛОВЩИКОВА

Три выдающихся пианиста 
открыли «Звезды на Байкале»

12 
продовольственных товаров 

будут заморожены розничные цены в крупных 
торговых сетях Иркутской области до конца года.

ПЕРСПЕКТИВЫ

Министр транспорта РФ 

Максим Соколов провел 

в столице Восточной 

Сибири совещание по 

вопросам транспортной 

инфраструктуры. Он 

подчеркнул, что Иркутская 

область динамично 

развивается. Это 

касается всех сфер – 

промышленности, сельского 

хозяйства и транспорта 

в том числе. Недавно на 

территории Приангарья был 

ликвидирован последний 

грунтовый разрыв на 

автодороге, соединяющей 

западную и восточную части 

России. 

Сейчас в области строятся и рекон-
струируются значимые для всей страны 
магистрали. Взаимодействие федеральной 
и региональной власти позволяет решать 
вопросы развития транспортной инфра-
структуры комплексно.

Зоны опережающего 

развития

Максим Соколов подчеркнул, что за 
счет Дорожного фонда Иркутской обла-
сти и соответствующих муниципальных 
организаций вопросы содержания, ремон-
та, реконструкции и строительства трасс 
сдвинулись с мертвой точки и вышли на 
верное направление. 

Благодаря взаимодействию федераль-
ной и региональной власти в настоящее 
время реконструируется важнейшая 
транспортная артерия – Байкальский 
тракт, соединяющий Иркутск и поселок 
Листвянка. 

Также развивается железнодорожная 
инфраструктура. На модернизацию БАМа 
и Транссиба до 2018 года будет выделено 
562 млрд рублей. При этом самый финансо-
во емкий участок находится на территории 
Иркутской области. Работы по модерниза-
ции БАМа дадут серьезный импульс к раз-
витию не только северных территорий При-
ангарья, но и субъекта Федерации в целом.

Воздушные ворота региона – аэро-
порт. В федеральной целевой программе 
«Развитие транспортной системы Рос-
сии» до 2020 года предусмотрены доволь-
но большие средства на иркутский авиа-
узел. В целом, с учетом внебюджетных 
источников и региональной казны, эта 
сумма составит порядка 42 млрд рублей. 
Министр выразил уверенность в том, что 
поставленная президентом России Влади-
миром Путиным задача по реконструкции 
аэропортового комплекса и увеличению 
пассажиропотока будет выполнена. 

Врио губернатора Иркутской области 
Сергей Ерощенко отметил, что за послед-

ние три года в регионе уделялось вни-
мание развитию всех видов транспорта. 
В Приангарье строятся дачные дороги, 
новый паром на остров Ольхон, из Иркут-
ска в Японию начали совершать полеты 
отечественные лайнеры.

Глава региона подчеркнул, что транс-
портная инфраструктура необходима для 
реализации крупных проектов – таких 
как разработка золоторудного месторож-
дения Сухой Лог, строительство маги-
стрального газопровода «Сила Сибири», 
новых нефтеперекачивающих станций 
трубопроводной системы «Восточная 
Сибирь – Тихий океан» и других. 

Марина Садовская, и.о. министра стро-
ительства, дорожного хозяйства Иркут-
ской области, на совещании представила 
доклад о развитии в регионе сети дорог 
общего пользования. Она отметила, что 
протяженность трасс федерального зна-
чения на территории Приангарья состав-
ляет порядка 1,7 тыс. км, и это без учета 
«зимников». На сегодняшний день единая 
дорожная сеть до конца не сформирована. 
Отсутствует круглогодичная автомобиль-
ная связь со многими северными терри-
ториями. 

В соответствии со схемой терплани-
рования Иркутской области, стратеги-
ей социально-экономического развития 
Дальнего Востока и Байкальского региона 
до 2025 года в Приангарье выделяется две 
крупные зоны опережающего развития – 
северо-сибирский индустриальный пояс и 
южная зона инновационного развития. В 
первой из них планируется сформировать 
два транспортных коридора – западный и 
восточный. Для этого необходимо завер-
шить строительство дорог Тайшет – Чуна 
– Братск, «Вилюй», а также реконструк-
цию трасс Качуг – Жигалово, Жигалово 
– Казачинское с возведением моста через 
Лену у села Тутура, где сегодня действует 
понтонная переправа (начало работ запла-
нировано на 2017 год). 

Далее, через автодороги Усть-Кут – 
Уоян и Таксимо – Бодайбо со строи-
тельством моста через Витим будет обес-
печена автодорожная связь с Бодайбин-
ским и Мамско-Чуйским районами. В 
текущем году введут в эксплуатацию 15 км 
дороги Таксимо – Бодайбо, с 2016 года 
приступят к реконструкции последнего 
16-километрового участка трассы. Запад-
ный и восточный транспортный кори-
доры соединит автострада Усть-Кут – 
Магистральный, что позволит создать 
единую транспортную инфраструктуру 
для формирования северо-сибирского 
индустриального пояса. Город Усть-Кут, 
находящийся на пересечении автомо-
бильных, железнодорожных и водных 
магистралей, станет крупным логистиче-
ским центром. 

Окончание на стр. 2

Свыше 500 км дорог построят в Приангарье

Концепцией развития 
транспортной 
инфраструктуры Иркутска 
предполагается создание 
сети пересадочных 
узлов федерального, 
регионального и 
межрайонного значения. 
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ПОЗДРАВЛЕНИЕ

120 ЛЕТ ИРКУТСКОЙ ИВАНО-
МАТРЕНИНСКОЙ БОЛЬНИЦЕ

Уважаемые работники городской Ивано-Матре-

нинской детской клинической больницы!

Сердечно поздравляю весь коллектив со знаменатель-

ной датой – 120-летием со дня образования больницы!

Ивано-Матренинская детская клиническая больни-
ца – крупное многопрофильное лечебно-профилакти-
ческое учреждение Сибири. Одна из старейших боль-
ниц города Иркутска помогла вылечиться не только 
тысячам маленьких иркутян, но и малышам из самых 
отдаленных районов области. 

Врачей, работающих в Ивано-Матренинской боль-
нице под чутким руководством Владимира Александро-
вича Новожилова, называют волшебниками. Детские 
хирурги, которые делают сложнейшие операции, при-
знаны лучшими врачами России. 

Быть врачом – это призвание и большая ответствен-
ность за жизнь и здоровье людей, а тем более – малень-
ких пациентов. Милосердие врачей и медицинского 
персонала, трудящегося в детской больнице, помогает 
легче переносить боль детям, дарит надежду родите-
лям. Проявляя терпение и чуткость, отдавая знания 
и частичку души, накапливая опыт и знания, коллек-
тив больницы продолжает осваивать новые передовые 
методы диагностики и лечения.

От имени депутатов Законодательного Собрания 
Иркутской области по случаю 120-летия городской 
Ивано-Матренинской детской клинической больницы 
желаю всему коллективу успехов в профессиональной 
деятельности, уверенности в будущем, крепкого здоро-
вья и семейного благополучия!

Председатель Законодательного Собрания 

Иркутской области С.Ф. Брилка

ВИЗИТ

МИНИСТР ТРАНСПОРТА РФ 
ПОСЕТИЛ ИРГУПС

В Иркутском государственном университете путей сообщения 
состоялся торжественный митинг, посвященный началу учебно-
го года. В мероприятии принял участие министр транспорта РФ 
Максим Соколов. 
Приветствуя студентов и преподавателей, министр отметил, что 
ИрГУПС является одним из девяти транспортных железнодо-
рожных университетов страны. Иркутский вуз – самый молодой, 
он был основан 40 лет назад, с момента строительства БАМа. 
– Сегодня в ИрГУПСе учится более 25 тыс. человек. О необходимо-
сти специалистов железнодорожного транспорта говорить не при-
ходится, ведь сегодня БАМ и Транссиб переживают второе дыха-
ние. Эти проекты получили государственное финансирование. 
Они призваны увеличить пропускную способность магистралей и 
развивать экономику нашей страны, – отметил Максим Соколов. 
В свою очередь ректор ИрГУПСа Андрей Хоменко обратился к 
первокурсникам:
– Вы вступаете в дружную семью нашего университета. Здесь вам 
помогут стать высококвалифицированными специалистами. Через 
несколько лет предстоит решать стратегические государственные 
задачи. А мы сделаем все, чтобы вы были хорошо подготовлены и 
внесли достойный вклад в развитие экономики страны. 
После митинга Максим Соколов встретился со студентами вуза 
и рассказал им о стратегии развития транспорта в России 
до 2030 года. Также министр наградил лучших сотрудников 
вуза. Так, знаками «Почетный работник транспорта России» 
были награждены декан факультета «Управление на транспорте 
и информационные технологии» Георгий Суханов, директор 
Сибирского колледжа транспорта и строительства – проректор 
по СПО Виктор Макаров. Знак «Почетный железнодорожник» 
получил заведующий кафедрой «Путь и путевое хозяйство» 
Евгений Филатов. Медалью «За безупречный труд и отличие» 
III степени награжден директор Восточно-Сибирского бюро 
проектирования транспортных систем Вячеслав Подвербный. 
Именные часы начальника ВСЖД получили начальник отдела 
аспирантуры и докторантуры Наталья Макарова и профессор 
кафедры  «Техносферная безопасность» Николай Корчевин.  
Кроме того, три студента ИрГУПСа награждены стипендиями 
имени А.Л. Штиглица, еще девять человек – стипендиями пре-
зидента ОАО «Российские железные дороги».
В завершение мероприятия министр транспорта Максим 
Соколов посадил дерево на аллее почетных гостей ИрГУПСа. 

Равиля ФАТТАХОВА

ВЕРА

В столице Восточной 

Сибири начала свою 

работу V выставка-

форум «Православная 

Русь», посвященная 

тысячелетию 

преставления святого 

равноапостольного 

князя Владимира – 

крестителя Руси. 

На открытии экспозиции в 
Сибэкспоцентре, что называется, 
яблоку негде было упасть. Отдель-
ная очередь выстроилась к при-
везенной из Владычного Серпу-
ховского монастыря иконе Божи-
ей Матери «Неупиваемая чаша», 
которой молятся об избавлении 
от греха пьянства. Молебен у свя-
тыни объединил тысячи верую-
щих. Затем посетители ознакоми-
лись с выставкой, приняли участие 
в мастер-классах и других меро-
приятиях форума. 

Митрополит Иркутский 
и Ангарский Вадим на открытии 
выставки отметил, что это уже 
ставшее традиционным событие 
вдохновляет людей, подвигает их 
к поклонению святыням, меняет 
мировоззрение, прививает нрав-
ственные ценности. 

– Наша история пестрит испы-
таниями, зачастую весьма серьез-
ными, и даже кровавыми. Поны-
не мы ощущаем потери, которые 
понесло человечество. И наше бла-
гополучие возможно на Евангель-
ских истинах. Важно, чтобы наша 
жизнь была преисполнена делами 
милосердия, любви к близким и ко 
всем людям. Сегодня мы имеем воз-
можность прикоснуться к святыне 
– иконе Божией Матери «Неупи-
ваемая чаша». У многих в семьях 
есть проблемы, связанные с неуме-
ренным употреблением алкоголя, а 
порой и наркоманией. Думаю, каж-
дому из нас есть о ком и о чем помо-
литься, – сказал владыка.  

Исполняющий обязанности 
заместителя председателя прави-
тельства Иркутской области Вла-
димир Дорофеев подчеркнул, что 
выставка «Православная Русь» 
за свою пятилетнюю историю 
стала ярким духовно-просвети-
тельским проектом Приангарья, и 
каждый год она вызывает непод-
дельный интерес жителей региона. 
За все время экспозицию посетили 
150 тыс. человек. 

– «Православная Русь» – это 
праздник культуры, духовности, 
просвещения и патриотизма. Это 
площадка, где объединяются наро-
ды, и место, где происходит покло-
нение православным святыням. 
На нынешней выставке представ-
лены несколько стран, среди них 
Россия, Белоруссия, Украина, Мол-

давия, Грузия, Греция и Черного-
рия. Здесь можно ознакомиться с 
жизнью храмов, работами мастеров, 
изделиями, которые изготавливают в 
монастырях. Обширная культурная 
программа  форума включает высту-
пления творческих коллективов, пре-
зентации «Словаря говоров русских 
старожилов Байкальской Сибири» и 
проекта «Путь святителя Иннокен-
тия (Вениаминова)», фотовыставку 
памяти писателя Валентина Распути-
на и многое другое. Эти мероприя-
тия будут интересны не только веру-
ющим, но и тем, кто стоит на пути 
духовного совершенствования, – 
отметил Владимир Дорофеев.

Генеральный директор выста-
вочного объединения «РЕСТЭК» 
Игорь Кирсанов заявил, что экс-
позиция в Иркутске, повторяя 
лучшие традиции православных 
мероприятий Москвы и Санкт-
Петербурга, в то же время имеет 
свой особый статус. По его сло-
вам, это объясняется тем внима-
нием, которое уделяется выставке 
Иркутской митрополией и прави-
тельством региона.  

На выставке традиционно 
можно купить церковную утварь, 
иконы, книги. Как и прежде, в 
ассортименте мед, растительные 
масла, вино, лекарственные травы, 
всевозможные дары природы, в том 
числе сушеные и соленые грибы – 
белые, рыжики, грузди, маслята… 

Особый интерес посетителей 
на этот раз вызвала экспозиция 
храма Оковецкой иконы Божией 
матери из Ржева. Помимо икон там 
представлены довольно больших 
размеров магниты с изображени-
ем президента России Владимира 
Путина и надписями: «Путинское 
слово не забудется, что он сказал, 
то и сбудется!», «Дело Путина боит-
ся», «Семь раз отмерь, а отрежь, 
как Путин сказал!», «Начальников 
много, а конечное слово – за гла-
вой государства!». 

Представители храма рассказа-
ли, что магниты пользуются боль-
шим спросом, особенно популяр-
ны они в Крыму. 

В Иркутске посетители тоже не 
отходят от примечательного пави-
льона. Кстати, Крым в этом году 
впервые представляет на выстав-
ке в Иркутске мужской монастырь 
села Холмовка Бахчисарайско-
го района, который включает два 
больших храма и несколько ста-
рых пещерных, где до сих пор идут 
службы. 

Приехали в Иркутск в этот раз 
и гости из Донбасса. Это Спасо-
Вознесенский мужской монастырь, 
главный храм которого находит-
ся в селе Хорошее Славяносерб-
ского района Луганской области. 
Послушник Игорь рассказал, что 
осколки снарядов не раз попадали 
в храм, от удара взрывной волны 
падали иконы, но монахи не прекра-
щали молиться. При храме открыта 
социальная столовая – там кормят 
мирное население, всех, кто в этом 
нуждается. Из монастыря в столицу 
Приангарья привезли различные 

снадобья – мази, кремы, сделан-
ные монахами вручную. Но сиби-
ряки, подходя к павильону, больше 
интересуются другим.

– Когда же, сынок, война 
закончится? – спросила бабушка 
гостя из Донбасса. 

Пока ответа на этот вопрос 
нет даже у служителей церкви, но 
люди молятся о том, чтобы народы, 
населявшие когда-то единую стра-
ну, жили в мире и согласии. 

Юлия УЛЫБИНА

Фото Алексея ГОЛОВЩИКОВА

«Православная Русь» 
объединяет народы

Окончание. Начало на стр. 1

ПЕРСПЕКТИВЫ

Завершение строительства доро-
ги Киренск – Казачинское и трассы 
«Вилюй» позволит вовлечь в хозяй-
ственный оборот крупные лесные мас-
сивы Жигаловского, Казачинско-Лен-
ского и Киренского районов, а также 
начать разведку и добычу сырья в пер-
спективной Ангаро-Ленской нефтега-
зоносной провинции. В 2015 году будет 
завершено строительство одного из 
трех участков дороги Киренск – Каза-
чинское. Всего планируется ввести 23 
км. Прокладку следующего участка 
начнут в 2016 году. 

Для развития агропромышленно-
го индустриального парка необходима 
реконструкция автодороги Иркутск – 
Оса – Усть-Уда. В рамках южной зоны 
инновационного развития будут реали-
зованы крупные инвестиционные про-
екты в поселке Листвянка. Реконструк-
ция Байкальского тракта осуществляет-
ся по федеральной программе «Эконо-
мическое и социальное развитие Даль-
него Востока и Байкальского региона». 
В октябре текущего года будет введено 
первые 4 км обновленной трассы. Инве-
стиционные затраты на строительство 
региональных дорог оцениваются в 53 
млрд рублей. Средства федерально-
го бюджета запланированы в объеме 
порядка 40 млрд рублей. 

В целях развития туризма требуется 
реконструкция трасс, ведущих к побе-

режью Байкала – Еланцы – Хужир, 
Тогот – Курма, Иркутск – Большое 
Голоустное. Основные направления 
строительства нашли отражение в 
региональной программе «Развитие 
автомобильных дорог Иркутской обла-
сти на период с 2015 по 2022 годы». 
Реализация программы обеспечивает 
выполнение поручения президента 
России Владимира Путина по удвое-
нию объемов строительства автодорог 
– всего будет введено в эксплуатацию 
свыше 500 км трасс. 

Остро в Приангарье стоит вопрос 
по созданию обходов городов, в том 
числе Братска, Нижнеудинска, Тулуна, 
Усолья-Сибирского, Слюдянки. Также 
на сегодняшний день 280 населенных 
пунктов региона не имеют связи с 
асфальтированными трассами. В бли-
жайшие пять лет 23 села и поселка 
предполагается обеспечить дорогами с 
твердым покрытием. В шести населен-
ных пунктах с населением 970 человек 
они появятся уже в этом году. 

На содержание, ремонт и капре-
монт областных автодорог протяжен-
ностью 12,5 тыс. км ежегодно направ-
ляется 50% Дорожного фонда региона. 
Суммарный объем бюджетных ассиг-
нований муниципальных дорфондов с 
участием регионального достигает 2,5 
млрд рублей. При этом протяженность 
автодорог составляет 17 тыс. км. В 2015 
году в Приангарье завершается раз-
работка проекта по созданию системы 
интеллектуального весового контроля 
и схемы сети автомобильных дорог 
региона до 2030 года. 

Воздушный транспортный 

узел создадут в Байкальске

Мэр Иркутска Дмитрий Бердников 
на совещании представил концепцию 
развития транспортной инфраструк-
туры города. Он отметил, что назрела 
необходимость переосмыслить градо-
строительный подход к территориаль-
ному планированию, так как на осно-
ве мирового опыта сложилось четкое 
понимание: создавать условия исклю-
чительно для личного автотранспор-
та бессмысленно. По его словам, не 
хватит никаких бюджетных средств, 
чтобы угнаться за уровнем автомо-
билизации – только за прошлый год 
количество машин на улицах Иркутска 
увеличилось на 21 тыс. Сегодня в горо-
де реконструируются развязки, рас-
ширяются ключевые дороги, однако 
наряду с этим вырабатывается совер-
шенно иной подход к решению данно-
го вопроса. Основа концепции такова: 
в приоритете человек-пассажир, затем 
велосипедист, далее общественный 
транспорт и только потом личное авто. 

– Мы планируем создать альтер-
нативу личному транспорту, – заявил 
мэр. 

Подробно о том, как это можно сде-
лать, рассказал главный архитектор 
города Сергей Александров. Сейчас, 
по его словам, через Иркутск зача-
стую едут те, кому сюда вовсе и не 
нужно. Генпланом предусмотрена сеть 
магистральных улиц и большое транс-
портное кольцо. У граждан появится 
альтернатива движения – объездная 

дорога протяженностью 6,8 км. При 
этом необходимо строительство моста 
через Иркут. 

Столица региона в концепции рас-
сматривается вместе с соседними тер-
риториями. Если взять Ангарск, близ-
лежащие к нему населенные пункты и 
микрорайон Ново-Ленино Иркутска, 
то население здесь к 2030 году возрас-
тет с 382 тыс. человек до 500 тыс. В юго-
западном направлении население уве-
личится с 290 тыс. до 360 тыс., юго-вос-
точном – с 212 тыс. до 300 тыс., севе-
ро-восточном – со 150 тыс. до 220 тыс. 
В целом население возрастет с 1 млн 
40 тыс. до 1 млн 390 тыс. человек. 

В этой связи были определены все 
болевые точки и 20 приоритетов, с 
которых необходимо начать измене-
ния. В частности, это строительство 
объездной дороги – от обходов Перво-
майского и Университетского до Ново-
Ленино. Она, по сути, состыкует две 
федеральные трассы – «Байкал» и 
«Сибирь». Далее идут создание южно-
го обхода и его соединение с большим 
транспортным кольцом, реконструк-
ция Маратовской развязки, заверше-
ние улицы Пискунова, пробивка про-
спекта Маршала Жукова в сторону 
Чертугеевского полуострова. Также 
это строительство восточного обхода, 
пятого мостового перехода из центра 
города в Ленинский округ и северного 
обхода.

Плюс ко всему планируется кар-
динально изменить маршруты движе-
ния транспорта. В настоящее время их 
порядка 80, и большинство автобусов, 

в том числе пригородных, идет через 
Центральный рынок. 

Концепцией предполагается созда-
ние сети транспортно-пересадочных 
узлов (ТПУ) федерального, региональ-
ного и межрайонного значения. Узел 
воздушного транспорта рассматри-
вается в Байкальске, железнодорож-
ного – на станции Академической и 
вокзале Иркутска, на Кае. На станции 
Военный городок должна появиться 
линия скоростного трамвая, в рамках 
которой создадут узлы Ангарский и 
Ленинский. Первые буквы всех пере-
садочных узлов составят известное во 
всем мире слово «Байкал». 

Рассматриваются и перспективные 
ТПУ, в том числе Чертугеевский, кото-
рый свяжет Иркутск со Священным 
озером водным путем.  

При реализации концепции при-
городный транспорт прекратит движе-
ние по территории города. Автобусы 
будут доезжать только до пересадоч-
ных узлов, где пассажиры пересядут на 
городские маршруты, которые плани-
руется сократить с 80 до 40. Троллейбу-
сы должны появиться в каждом районе 
Иркутска, в том числе в Ново-Ленино. 
Всего в городе создадут восемь ТПУ, в 
каждом будет сосредоточено от четы-
рех до семи видов транспорта.

Еще один перспективный проект 
на совещании представила Восточно-
Сибирская железная дорога. В рамках 
реконструкции иркутского железно-
дорожного вокзала предполагается  
строительство новых зданий – приго-
родного сообщения и дальнего следо-

вания, а также 15-го пути для отправки 
туристических маршрутов. С привок-
зальной площади необходимо перено-
сить здание «Почты России», на его 
месте рассматривается строительство 
гостиницы и автостанции. Железно-
дорожный вокзал соединят с набереж-
ной Ангары, где разместится речной 
вокзал. 

На заседании рассмотрели и вопро-
сы развития водного транспорта 
Иркутской области. Речь шла о необ-
ходимости обновления пассажирского 
флота на Байкале и решении пробле-
мы сбора подсланевых (нефтесодержа-
щих) вод – сегодня этим занимается 
всего одно судно. Также был обозначен 
вопрос контроля за перевозками по 
воде. Участники совещания сошлись 
во мнении: законодательная база тре-
бует изменений, ответственность за 
перевозки без лицензии должна быть 
усилена. 

Максим Соколов подчеркнул, 
что этой теме важно уделить особое 
внимание. Кроме того, он поддержал 
предложение правительства Иркут-
ской области по созданию рабочей 
группы, которая займется вопросами 
взаимодействия всех видов транс-
порта. Главой Приангарья Сергеем 
Ерощенко поставлена задача увязать 
эти виды так, чтобы каждый житель 
Иркутской области или ее гость мог 
с одним билетом добраться в любую 
точку региона. 

Юлия УЛЫБИНА

Свыше 500 км дорог построят в Приангарье

СПРАВКА

V выставка-форум «Православная Русь» организована выставочным объединени-
ем «РЕСТЭК», Иркутской митрополией и правительством Приангарья. В ее работе 
участвуют более 150 светских и церковных организаций семи стран. Программа 
форума включает в себя ежедневные молебны у святынь, выступления коллективов 
и хоров православных школ и церквей, мастер-классы по народному творчеству. 
Настоящим событием выставки стала акция издательства «Сибирская благозвон-
ница» – «Святое Евангелие в каждый дом». Все желающие могут получить великую 
книгу бесплатно. Кроме того, в рамках форума проходит организованная Иркутской 
епархией акция «Задайте вопрос священнику». Посетителей выставки приглашают 
принять участие в мастер-классах по художественной обработке бересты, созда-
нию народной тряпичной куклы, росписи по глине, ручной художественной вышив-
ке, лоскутному шитью, а также приобрести церковную утварь, книги, иконы. Работа 
выставки-форума «Православная Русь» продлится до 8 сентября.



WWW.OGIRK.RU общество 3

КОНКУРС

В Иркутске состоялось 

торжественное вручение 

микроавтобусов 

многодетным семьям, 

победившим в 

областном конкурсе 

по предоставлению 

автотранспорта. 

Семьи приветствовала и.о. замести-
теля председателя правительства Иркут-
ской области Валентина Вобликова: 

– Вы воспитываете не только род-
ных детей, вы даете материнские тепло, 
ощущение семьи, надежного крыла 
детям, которые в этом нуждаются. И за 
это вам большое спасибо. Пусть автомо-
биль станет хорошим подспорьем для 
ваших семей. Теперь у вас будет воз-
можность с комфортом выезжать в рай-
онный центр, Иркутск, соседние города, 
отдыхать на Байкал. 

Валентина Вобликова подчеркнула, 
что правительство региона продолжит 
поддерживать многодетные семьи. Так, 
в частности, в бюджете региона на 2016 
год уже предусмотрены средства на 
проведение конкурса автотранспорта.

К многодетным семьям также обра-
тился и.о. министра социального раз-
вития, опеки и попечительства Влади-
мир Родионов. Он отметил, что конкурс 
становится популярнее, в этом году в 
нем приняли участие 25 семей со всей 
Иркутской области.

В регионе выстроена система под-
держки многодетных семей. В частно-
сти, в конкурсе «Семейная усадьба» в 
этом году было 109 участников, которые 
получили денежное вознаграждение за 
ведение подсобного хозяйства. Конкурс 
«Почетная семья» помогает определить 
лучшие многодетные семьи региона. Для 
них проводятся специальные оздорови-
тельные сезоны в лагере «Мандархан» на 
берегу Байкала. По словам и.о. министра, 
в Иркутской области более 23 тыс. мно-
годетных семей, имеющих трех и более 
ребятишек младше 18 лет, из них около 
трети – приемные семьи.

В этом году микроавтобусы получи-
ли две семьи – семья Буткевич-Шмидт 
из села Батама Зиминского района и 
семья Дзеванских из поселка Сибиряк 
Тулунского района. 

Супруги Ирина Буткевич и Виталий 
Шмидт живут в браке более 20 лет. Вос-
питали сына. Он вырос, создал семью. 
А супруги стали брать приемных детей. 
Сейчас у них воспитывается 12 ребяти-
шек. 

Первых двух приемных детей 
супруги взяли еще в 2008 году в при-
юте «Надежда» города Зима – брата 
с сестрой шести и семи лет. Через 
несколько месяцев в семье появился 
еще один ребенок – 14-летняя дочь. 
Ирина Михайловна признается, что 
переживала о том, как наладить кон-
такт с девочкой. Ведь у нее был опыт 
воспитания только сыновей. Но про-

блем не возникло. Женщина постара-
лась стать для своей дочери подругой. 
И это получилось – девочка сразу 
начала доверять, рассказывать о школе, 
друзьях, просить совета. Сейчас дочь 
выросла, вышла замуж, живет в Зиме. 
Ирина Михайловна рассказывает, что 
они часто ездят друг к другу в гости. 

Постепенно в семье стали появлять-
ся другие дети. Сегодня самый младший 
ребенок – пятилетняя Анюта. Девочку 
удочерили, когда ей было три месяца. 

В семье никто не сидит без дела. 
Кроме учебы ребятишки ходят в худо-
жественную и музыкальную школы, 
занимаются в театральном кружке, 
увлекаются бисероплетением. Кроме 
того, дети активно участвуют в веде-
нии хозяйства. Сыновья помогают отцу 
управляться с огородом площадью 25 
соток. Сажают картофель, огурцы, 
кабачки, морковь и многое другое. 
Дочери помогают матери и стряпать, и 
стирать, и делать заготовки на зиму. 

Родители с детьми постоянно уча-
ствуют в различных конкурсах. В 2013 
году стали почетной семьей Иркутской 
области, тогда же победили в конкурсе 
«Лучшая семейная усадьба». 

– Мне кажется, если дальше будут 
силы, я еще детей возьму. Потому что 
дети помогают мне жить. У нас все дети 
красивые, мы их очень любим, они ни в 
чем не нуждаются, – признается Ирина 
Михайловна. 

Семья Дзеванских регулярно уча-
ствует не только в региональных, но и во 
всероссийских конкурсах. В 2003 году 
Дзеванские получили титул «Почет-
ная семья Иркутской области», в 2009 
году на уровне страны признаны луч-
шей многодетной семьей в фермерском 
хозяйстве. 

Супруги воспитывают 13 приемных 
детей. Впервые удочерили пятилетнюю 

девочку в 1996 году. Сейчас ей 24 года, 
она получила несколько образований, 
работает в Усть-Илимске. 

Родной ребенок в семье один – 
31-летний сын. У него уже своя семья и 
трое детей.

Любовь Сергеевна Дзеванская сама 
выросла в многодетной семье, где также 
были и приемные дети. Рассказывает, 
что традиция усыновления пошла от 
бабушки. Во время войны она воспи-
тала соседских детей, оставшихся без 
родителей. Потом мама Любови Сер-
геевны вышла замуж. Сначала погиб-
ла сестра мужа, у которой осталось 
двое маленьких детей, потом погибла 
сестра мамы, у которой осталось чет-
веро детей. Все эти ребята были взяты 
в семью. 

Дзеванские уже воспитывают семь 
внуков и не разделяют их на своих 
и приемных. Сейчас семья переехала 
в новый дом и занимается обустрой-
ством жилища. Дзеванские любят 
собираться вместе. Традиционно на 
праздники заказывается большой торт 
весом 8 кг. 

– Все дети, которых мы усыновили 
или удочерили, имели психологическую 
травму. В январе нынешнего года мы 
взяли троих детей, одна девочка вообще 
два года молчала. Так вот у нас она 
заговорила на второй день, когда мы 
начали вместе готовить еду. Всех детей 
мы любим одинаково. Я уверена, что 
«рецепт» счастливых детей и их родите-
лей всегда один – это любовь, – поде-
лилась Любовь Дзеванская. 

Конкурс проводится в Приангарье в 
третий раз. Его главная цель – укрепле-
ние института семьи. 

Равиля ФАТТАХОВА

Фото Матрены БИЗИКОВОЙ 

Дом – полная чаша
Лучшие многодетные семьи 
получили микроавтобус ы

АКЦИЯ

Сотрудники 

Иркутского линейного 

производственного 

управления магистральных 

газопроводов (ЛПУМГ) 

ООО «Газпром трансгаз 

Томск» к 1 сентября 

приготовили подарки для 

детей младших классов 

подшефного учреждения 

– школы-интерната 

музвоспитанников 

города Иркутска. На 

собранные газовиками 

личные средства были 

сформированы ранцы с 

необходимыми школьными 

принадлежностями.

Также каждый ранец был отме-
чен светоотражающей наклей-
кой с логотипом компании, кото-
рая позволит водителям издалека 

увидеть школьника, переходящего 
дорогу. 

– Какие же вы молодцы, – говорит 
Александр Павлов, директор интерна-
та, – огромное спасибо, ваша помощь 
неоценима! Это кажется, что ранцы – 
мелочь. А на самом деле вы уже целую 
статью расходов нам освободили. И 
теперь мы можем на эти деньги приобре-
сти что-то еще для детей, для интерната.

Иркутское ЛПУМГ ООО «Газпром 
трансгаз Томск» с прошлого года взяло 
шефство над этим интернатом. Здесь 
учатся музыкально одаренные дети, 
но, к сожалению, лишенные родитель-
ской ласки, либо из малообеспеченных 
семей. Поэтому иркутские газовики не 
обошли ребят вниманием.

Эта благотворительная акция под 
названием «Собери ребенка в школу» 

была организована во всех 22 филиалах 
«Газпром трансгаз Томск», работающих 
в 14 регионах Сибири и Дальнего Восто-
ка. Более 500 детей из 23 учреждений и 
многодетных семей стали участниками 
благотворительных мероприятий.

Цель акции – помочь детям-сиротам, 
воспитанникам социальных приютов и 
детских домов, детям, которые находятся 
в трудной жизненной ситуации, а также 
многодетным семьям. Особое внимание 
было уделено первоклассникам. 

Евгения КАРПОВА

На правах рекламы

Помогли собрать детей в школу

СПРАВКА

ООО «Газпром трансгаз Томск» – 100-про-
центное дочернее общество ПАО «Газпром», 
осуществляющее свою производственную 
деятельность в 14 регионах Сибири и 
Дальнего Востока. Общество эксплуатиру-
ет более 9 тыс. км магистральных нефте- 
и газопроводов. Ежегодный объем транс-
портируемого предприятием газа – более 
17 млрд куб. м. 
Сотрудники Иркутского филиала ООО 
«Газпром трансгаз Томск» постоянно при-
нимают участие в благотворительных акци-
ях: помогают детям, обществам защиты 
животных, экологическим организациям, 
а также сами инициируют экологические и 
благотворительные акции.

ФЕСТИВАЛЬ

Благотворительный концерт для детей с 

ограниченными возможностями здоровья 

«Музыка, которая лечит» состоялся в Иркутске 

в рамках фестиваля «Звезды на Байкале». 

Организатором мероприятия выступил Иркутский 

областной общественный фонд «Милосердие».

На этот раз слушателей ждала очень насыщенная и разнохарактерная 
программа: от советских песен и джаза до классики. Вступительная джа-
зовая часть была посвящена Леониду Утесову. Ведь именно в этом году 
почитатели творчества великого певца отметят его 120-летие.  

Благотворительный концерт посетил и.о. министра культуры и архи-
вов Иркутской области Виталий Барышников. 

– Я убежден, что музыка имеет лечебный эффект, способна снимать 
напряжение и стресс и в целом благотворно действует на самочувствие 
человека, – сказал он, приветствуя зрителей. – Этот фестиваль ежегодно 
объединяет всех, кто ценит и любит музыку, ощущает ее удивительное 
воздействие на себе. 

Концерт начался с джазового выступления тромбон-шоу Максима 
Пиганова. Вместе с участницей программы «Голос» Мари Корне, а также 
певцом Олегом Лавровым, коллектив исполнил программу «Спасибо, 
сердце», основанную на песнях Леонида Утесова. Свободная для импро-
визации форма джаза позволила музыкантам исполнить песни по-своему, 
сочинить к ним оригинальные аранжировки. Произведения советской 
эпохи зазвучали совершенно по-новому. 

Самым юным участником концерта стал 13-летний пианист Александр 
Малофеев. Интерес к музыке возник у него в раннем детстве. Старшая 
сестра Дарья постоянно брала с собой брата на оперные спектакли. С 
пяти лет музыка стала обязательной частью жизни Александра. Именно в 
таком возрасте он поступил в класс пианистки Елены Березкиной, у кото-
рой учится до сих пор. Сейчас юный артист занимается в музыкальной 
школе им. Гнесиных. Молодой музыкант постоянно выступает в самых 
престижных концертных залах страны. Среди них Центр оперного пения 
Галины Вишневской, Московский международный дом музыки, Концерт-
ный зал Мариинского театра. Талантливый ребенок покорил иркутскую 
публику изящным и виртуозным исполнением Концертной сюиты Чай-
ковского из балета «Щелкунчик». 

В завершение концерта прозвучали лучшие произведения классиче-
ской музыки в исполнении талантливого пианиста, организатора фести-
валя «Звезды на Байкале» Дениса Мацуева.

Майя Козляковец на концерт привела двух сыновей: Андрея и Диму, 
у обоих мальчиков диагноз ДЦП. Дима занимается вокалом в школе-
интернате. С мальчиком работает педагог, который подготавливает его к 
сольным выступлениям.

– Впервые восторг от музыки мои дети испытали три года назад на 
концерте в областной филармонии. Мальчики завороженно слушали 
Иркутский симфонический оркестр. Дима после этого полюбил классиче-
скую музыку, –рассказала Майя Козляковец. 

В зале присутствовало немало малышей. Один из них – трехлетний 
Миша Нетляров – родился с синдромом Дауна. Единственное успокои-
тельное средство для ребенка – это звуки музыки. Рассказывает его мама 
Светлана Молчанова: 

– Любые музыкальные произведения поднимают ему настроение. 
С истериками мы справляемся исключительно музыкой. Стоит напеть 
какую-нибудь мелодию, Миша сразу начинает веселиться. Сегодня весь 
концерт ему хотелось танцевать, я таким активным впервые вижу своего 
сына. Да и мне самой неожиданно понравилось звучание классической 
музыки. Если бы ее транслировали по телевизору, то вряд ли стала бы слу-
шать. А тут прямо мурашки по коже. 

После концерта были зачитаны благодарственные письма с теплыми 
словами от слушателей и общественных организаций в адрес Дениса 
Мацуева и Фонда «Милосердие». 

Матрена БИЗИКОВА

Фото автора

Музыка, которая 
лечит

Газета «Областная» продолжает 

совместный проект с 

Законодательным Собранием, 

посвященный реализации 

государственной национальной 

Стратегии действий в интересах 

детей. В рубрике речь идет о 

делах, которые направлены 

на улучшение жизни будущих 

поколений. Неважно, исходят они 

от государства, бизнеса, простых 

граждан или общественных 

организаций, главное, чтобы они 

работали в интересах детей. 

В интересах детей

Концерт начался с джазового выступления 
тромбон-шоу Максима Пиганова. Вместе с 
участницей программы «Голос» Мари Корне, а также 
певцом Олегом Лавровым, коллектив исполнил 
программу «Спасибо, сердце», основанную на 
песнях Леонида Утесова.

Семья Дзеванских из поселка Сибиряк 

Тулунского района

Семья Буткевич-Шмидт из села Батама Зиминского района
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Уважаемые работники предприятий нефтегазового ком-

плекса Иркутской области, сотрудники научно-исследова-

тельских и проектных организаций! Дорогие ветераны!

Поздравляем вас с профессиональным праздником – 

Днем работников нефтяной и газовой промышленности!

Нефтегазовая отрасль Иркутской области – это, прежде 
всего, освоение месторождений углеводородного сырья и 
поставка нефти по трубопроводным системам. 

Сегодня отрасль получила новый этап развития: расши-
ряются сферы использования углеводородов, реализуются 
масштабные проекты по созданию производств полного тех-
нологического цикла от добычи до газоразделения и газохи-
мии. Намеченное приоритетное направление промышленной 
политики Приангарья позволит поднять экономику региона 
на качественно новый уровень развития, успешно решать 
социальные задачи и повысить благосостояние населения 
Иркутской области.

Предприятия нефтегазовой отрасли активно внедряют 
новейшие экологически безопасные и ресурсосберегающие 
технологии, осваивают перспективные направления деятель-
ности, расширяют рынки сбыта продукции. Поэтому нет 
сомнений в том, все масштабные планы и проекты будут реа-
лизованы в полном объеме.

Желаем высокопрофессиональным коллективам нефте-
газового комплекса новых производственных достижений, 
крепкого здоровья, счастья и семейного благополучия!

Правительство Иркутской области

ИНТЕРВЬЮ

Доктор геолого-минералогических 

наук, профессор Александр 

Поспеев – один из ведущих 

специалистов по разведке 

и поиску нефтегазовых 

месторождений в Восточной 

Сибири. По его мнению, 

потенциал Иркутской области 

по содержанию в ее недрах 

углеводородного сырья 

достаточно велик.

– Насколько велик? Или эти сведения засе-

кречены?

– Были времена, когда они держались в тайне, 
но сейчас, когда в нефтегазовой области работает 
много иностранных компаний, покров секретно-
сти снят, все прозрачно, поскольку без точной 
оценки ресурсов бизнес вести невозможно. Что 
касается прогнозных оценок, то ресурсы нефти 
на Сибирской платформе оцениваются в пределах 
5 млрд тонн. 

– И глубоко она залегает?

– Самое мелкое месторождение – Верхнечон-
ское, там глубина залегания 1800–1900 метров. 
Сверхглубоких скважин у нас пока нет. Глубже 
четырех километров всего несколько скважин.

– Значит, в себестоимости выигрываем?

– Выигрываем, но немного. С Саудовской 
Аравией или Бахрейном, где нефть качают с 300–
400 метров, мы тягаться не можем. В Азербайд-
жане, когда открывали первые месторождения, и 
скважины бурить не надо было: дехкане копали 
колодцы под воду, а оттуда вместо воды нефть шла.

– Какого возраста наша нефть?

– Одна из самых древних на земле. Так назы-
ваемый нижний кембрий, венд. Ей более полмил-
лиарда лет. Предполагают, что есть еще и более 
древнего происхождения. По крайней мере, в 
Красноярском крае такую нашли.

– Качество нефти от возраста зависит?

– И даже очень. Наша – самая качественная. 
В ней мало серы и прочих примесей. На Марков-
ском месторождении, которое первым открыли, 
это практически солярка. Ее до сих пор заливают 
в трактора, и они спокойно работают.  

– А где преимущественно залегает нефть?

– Первоначально ее искали повсюду. Но все 
попытки найти ее на юге области оказались тщет-
ными. Там, может, она и есть, но ее крохи. Между 
прочим, БАМ, рассекший область на две части, не 
ведая того, как бы определил их специализацию. 
Северная преимущественно нефтяная, а южная 
– газовая. На первом этапе разведка запасов 
основывалась на опыте Татарии, Западной Сиби-
ри, Кавказа. Там ищут нефть достаточно просто: 
выявляют куполообразные поднятия, протыкают 
дырочку на вершине и качают себе на здоровье. 
У нас на Сибирской платформе таких поднятий 
очень мало. И это усложняет поиск.

– В каком направлении идут сейчас разведоч-

ные работы?

– Преимущественно к северу и северо-западу 
от уже освоенных месторождений. Вся сложность 
в том, что нефть, как правило, залегает или в пес-
чаниках, или в карбонатных породах: известня-
ках, доломитах, более сложных для разработки. А 
практически вся территория, которая находится к 
западу и северо-западу от Верхней Чоны, харак-
теризуется практически полным отсутствием пес-
чаников. В карбонатах же обнаружено пока лишь 
одно крупное месторождение – Талаканское, в 
Якутии. 

– А что бы вы рекомендовали?

– Перенести фронт поисковых работ в При-
байкалье, в район Предпатомского прогиба, где 
наличествуют в недрах многообещающие песча-
ные горизонты. Эта зона, конечно, очень сложная 
и по геологии, и по рельефу, но у нее свои пре-
имущества: часть ее близка к Иркутску, где есть 
потребитель, другая – к трубе ВСТО. Надеемся, 
что интерес недропользователей к этой зоне будет 
увеличиваться. Уверен, там ждут нас большие 
открытия. 

– Каким образом оцениваются нефтяные 

запасы? 

– Если скважина увидела нефть, мы оцени-
ваем толщину пласта и его пористость. Успешная 
скважина, расположенная в хорошей зоне, содер-
жит примерно один миллион тонн нефти. Вот эта 
нефть, которую можно прямо сейчас добывать, 
составляет так называемую промышленную кате-
горию С1. Ее объем в Иркутской области составля-
ет около 200 млн тонн. Вся ближайшая территория 
вокруг скважины оценивается с геофизическими 
методами, с помощью сейсмо- и электроразведки. 
По их данным высчитывают объем возможных 
запасов, которые входят в категорию С2. Пока 
они дыркой не проткнуты, из них добывать нельзя, 
можно только поставить на баланс. Если сложить 
обе категории, то мы располагаем запасами в 
850–900 млн тонн. Это очень хорошие запасы. По 
ним Иркутская область входит в первую десятку 
по стране.

– А сколько мы сейчас добываем?

– В прошлом году добыли около 13 млн тонн. 
Нетрудно подсчитать, что 200 млн, при нынешних 
темпах добычи, мы выкачаем за 11–12 лет. Что, 
следовательно, надо делать? Перевести С2 в С1. 
Казалось бы, чего проще: С2 у нас много, более 600 
млн тонн. Но чтобы перевести, надо пробурить как 
минимум 600 скважин. 

– Почему так много?

– Потому что каждый миллион, как я уже 
говорил, надо подтвердить одной скважиной. А 
стоимость каждой не меньше 300 млн рублей. В 
зависимости от глубины и сложности породы сто-
имость может доходить и до одного миллиарда. И 
еще не факт, что она наткнется на нефть. Как пра-
вило, одна из трех тянет пустышку. Представляе-
те, каких колоссальных средств требует нефтераз-
ведка. В 2014 году всеми нефтяными компаниями 
было пробурено рекордное количество поисковых 
и разведочных скважин – 40. Обычно их число не 
превышает 30. При таких темпах нам понадобится 
лет 20, чтобы перевести нефтяные залежи из С2 
в С1. И это при условии стопроцентной успешно-
сти, чего никогда не бывает. Надо предпринимать 
серьезные шаги, в том числе и на государственном 
уровне, чтобы мы сумели обеспечить нормальный 
поисковый задел для наращивания запасов нефти. 
Прежде всего, в северо-восточных районах. 

– А можно увеличить интенсивность добычи 

нефти на уже существующих месторождениях?

– Конечно, можно, но последствия будут 
катастрофические. Максимальное извлечение 
возможно только при условии, что мы будем ее 
добывать в год не более 5%. Удвойте темпы – и вы 
вместо 100 млн тонн возьмете лишь 60 млн. А если 
начнете выкачивать по 20%, то вообще рискуете 
получить не более 30 млн тонн. Рекорды нефтедо-
быче противопоказаны.

При интенсивном освоении нефть смешива-
ется с водой, которая находится за контурами 
месторождения, превращаясь в эмульсию, кото-
рую потом невозможно извлечь из земли. При 
более медленной добыче такого смешения не про-
исходит, и коэффициент извлечения нефти выше. 
При советской власти практиковалось это «давай-
давай» – в итоге скважину просто губили. 

– Этот негативный опыт сейчас учитывается?

– Я бы сказал, пока мы идем на уровне раци-
онального пользования. Государство в лице Рос-
недра следит, чтобы соблюдались все технологии.

Олег ГУЛЕВСКИЙ

Уважаемые работники и ветера-

ны нефтяной и газовой промышлен-

ности Иркутской области!

Примите искренние поздравле-

ния с профессиональным праздни-

ком!

Нефтегазовая промышленность 
– одна из ключевых и стратеги-
чески важных отраслей экономи-
ки, обеспечивающая потребность 
предприятий и жителей Иркутской 
области. Практически нет ни одной 
сферы деятельности человека, где 

бы ни использовалась продукция нефтегазового комплекса. 
Нефтегазовая промышленность способствует стабильному 
развитию всех отраслей экономики.

На нефтехимических предприятиях Иркутской области 
работают высококвалифицированные специалисты, знаю-
щие и любящие свое дело. Уверен, что вы и впредь будете 
плодотворно трудиться на благо нашего региона и страны.

От имени депутатов Законодательного Собрания Иркут-
ской области желаю всем работникам нефтегазовой отрасли 
Приангарья успехов в работе, удачи во всех добрых начина-
ниях, крепкого здоровья и благополучия!

Председатель Законодательного Собрания 

Иркутской области 

С.Ф. Брилка

Рекорды 
нефтедобыче 
противопоказаны

Уважаемые работники нефтя-

ной и газовой промышленности!

Примите поздравления с 

профессиональным праздником 

от коллектива ООО «Бункерная 

база – Терминал Север»!

Нефть и газ являются, безус-
ловно, одними из самых значи-
мых природных ресурсов, и важ-
ность их определяется не только 
стоимостью кубометров и барре-
лей, но и тем, что они привносят в 
нашу жизнь.  

Развитие добывающих отраслей на севере Сибири, 
строительство магистральных газо- и нефтепроводов, 
возрождение регионального авиасообщения и, соответ-
ственно, ряда малых аэропортов северных территорий 
– все эти процессы ведут к увеличению потребности 
северных территорий в нефтепродуктах – в авиацион-
ном керосине, а также в бензине и дизельном топливе для 
строительной (и не только) техники. Это, в свою очередь, 
усиливает значение логистической инфраструктуры, свя-
занной с транспортировкой жидкого топлива. 

ООО «Бункерная база – Терминал Север», бази-
рующаяся в Усть-Куте, с 2006 года оказывает услуги по 
хранению топлива, отпуску его в автоцистерны и достав-
ке танкерами в период навигации. Наша деятельность 
охватывает огромную территорию – северные районы 

Иркутской области и Республики Саха (Якутия). Еже-
годно мы направляем инвестиции в дальнейшее развитие 
предприятия, что позволяет увеличивать объемы пере-
валки нефтепродуктов. Наши специалисты внимательно 
отслеживают все новинки рынка материалов и оборудо-
вания, что способствует совершенствованию техническо-
го оснащения бункерной базы. 

Наше предприятие, несмотря на различные трудно-
сти, выполняет свои обязательства. В этом году даже при 
низком уровне воды ООО «Бункерная база – Терминал 
Север» ведет исполнение программы «Северный завоз», 
доставляя жизненно важные грузы в Якутию. 

Стабильная и успешная работа ООО «Бункерная база 
– Терминал Север» – заслуга, в первую очередь, всего 
коллектива предприятия. Каждый наш работник – про-
фессионал своего дела, важное звено в производственной 
цепочке. У нас очень компактный штат, но мы работаем 
быстро и качественно – в этом уже давно убедились мно-
гие наши заказчики. Мы благодарим наших партнеров и 
клиентов за доверие, которое стараемся оправдать еже-
дневным трудом. 

В преддверии профессионального праздника желаем 
всем работникам нефтяной и газовой промышленности 
успехов в реализации намеченных планов, крепкого здо-
ровья, удачи, семейного благополучия, мира и добра.

Генеральный директор ООО «Бункерная база – 

Терминал Север» А.А. Погодаева

ОПЫТ

Молодых нефтяников из 

ПАО «Верхнечонскнефтегаз», 

дочернего предприятия 

НК «Роснефть», можно 

назвать первопроходцами в 

развитии нового направления 

– корпоративного 

волонтерства в Приангарье. 

Сотрудники компании 

принимают активное участие 

в общественной жизни. 

Корреспондент газеты 

«Областная» встретился 

с добровольцами и узнал, 

являются ли их инициативы 

осознанным выбором, или это 

дань моде. 

Нефтяная компания «Роснефть» уделяет 
повышенное внимание развитию молодых 
специалистов. Еще вчера выпускники вузов 
принимали поздравления и благодарили пре-
подавателей за науку в стенах родной аль-
ма-матер. И вот они уже – молодые специ-
алисты, перед которыми открылась дорога к 
профессиональному и карьерному росту, на 
которой предстоит преодолеть немало слож-
ностей, решить множество задач. Первая из 
них – влиться в новый коллектив так, чтобы 
стать его неотъемлемой и важной частью, 
пополнить число специалистов, которыми 
гордятся и на которых могут положиться 
коллеги. Задача не из простых. Справиться 
с ней без поддержки опытных сотрудников 
и, конечно, без помощи молодых специали-
стов, уже ощутивших корпоративный дух и 
принявших принципы работы в коллективе, 
довольно трудно.

– В компании развит институт настав-
ничества. Старшие коллеги помогают нович-
кам освоиться на производстве и влиться 
в коллектив, знакомят со всеми азами про-
фессии. Свою поддержку вновь прибывшим 
оказывает Совет молодых специалистов, 
который является движущей силой в реа-
лизации многих инициатив. Это и участие в 
научно-практических конференциях, и орга-
низация различных корпоративных меро-
приятий (тренингов, спортивных соревнова-
ний, волонтерской помощи) и многое другое, 
– рассказывает Наталья Антонюк, ведущий 
специалист отдела оценки и развития персо-
нала ПАО «ВЧНГ».

По зову души

У Совета молодых специалистов есть 
свой лидер. Председателя выбирают еже-
годно путем голосования. В этом году Совет 
возглавляет Владислав Тумашев, ведущий 
инженер отдела подготовки и перекачки 
нефти и газа ПАО «ВЧНГ». Владислав родил-
ся в Самаре, а в ВЧНГ попал еще будучи 
студентом, когда приехал на месторождение 
проходить практику. 

– Я хотел попробовать, как это – добы-
вать нефть в суровых сибирских условиях 
посреди тайги. Мне все очень понравилось: 
новые технологии, современное оборудова-
ние, хороший коллектив профессионалов. 
Свои первые шаги на предприятии сделал в 
должности оператора товарного на участке 
приемо-сдаточного пункта нефти, – поде-
лился нефтяник. 

Владислав рассказал, что ежегодно Сове-
том молодых специалистов утверждается 
план мероприятий на год. Одним из новшеств 
этого года стало проведение акции «Добрые 
дела». Первая добровольческая инициатива 
была адресована благотворительному фонду 
«Оберег» ко Дню защиты детей.

– Время сейчас сложное, вокруг много 
тех, кому нужна наша помощь. Особенно 
это касается детей. И первой точкой наше-

го маршрута добрых дел стал благотвори-
тельный фонд «Оберег». Сюда обращаются 
люди, оказавшиеся в трудной жизненной 
ситуации, многие здесь получают шанс на 
новую жизнь, – говорит председатель Сове-
та молодых специалистов ВЧНГ. – Сотруд-
никам предприятия мы разослали сообще-
ние, что собираем для ребятишек одежду, 
игрушки, книжки, сладости. Мы получили 
большой отклик от наших коллег: было много 
новых вещей, развивающих игр, приносили 
коробки с шоколадом и конфетами. 

– Вся помощь нашла своего адресата, 
– продолжает активистка Совета молодых 
специалистов Евгения Горькова. Она рабо-
тает инженером отдела проектных работ 
ПАО «ВЧНГ». На предприятие попала сразу 
после окончания Иркутского политеха. – 
Когда ребятишки фонда «Оберег» получали 
из наших рук игрушки, книжки, конфеты – 
их глаза светились от счастья! Они, к сожа-
лению, не избалованы вниманием и заботой 
взрослых. Пусть их лица озарились улыбками 
на несколько минут, но они еще долго будут 
хранить теплые воспоминания о нашем приез-
де. А мы к ним будем приезжать в гости чаще.

В гостях у «Истока»

Следующей точкой притяжения добрых 
дел стало социальное поселение «Прибай-
кальский исток», которое находится недале-
ко от Иркутска. Здесь люди с особенностями 
развития могут найти не только кров, друзей 
и заботу, но и рабочие места. В «Истоке» 
их учат жить самостоятельно: ухаживать за 
собой, общаться на равных с окружающими 
людьми, работать, то есть жить полноцен-
ной жизнью. Сейчас в поселении четыре 
мастерских: ткацкая, деревообрабатываю-
щая, керамическая и берестяная. Согласно 
западной практике, в подобных поселени-
ях всегда развиваются ремесла. В «Истоке» 
шьют тряпичные игрушки, скатерти и сал-
фетки, делают вазы и горшки из глины, все-
возможные изделия из бересты. Кроме того, 
в социальном поселении есть своя ферма, 
огород и теплицы. 

– Когда на нас вышли нефтяники и пред-
ложили свою помощь, то я была искрен-
не удивлена. Не каждый день мы сталкива-
емся с подобной инициативой. Мы очень 
обрадовались! – признается основатель и 
председатель общественной организации 
«Прибайкальский исток» Татьяна Кокина. – 
Долгое время к нам приезжали в основном 
иностранные волонтеры. Одними из первых 
были ребята из Чехии. Молодые специали-
сты из крупных компаний проводили свой 
отпуск в волонтерских лагерях. Мы долго 
не могли понять их мотивацию. А все про-
сто: за рубежом принято принимать участие 
в подобных проектах – от чистого сердца 
помогать тем, кому нужна помощь. Отрад-
но, что ряды волонтеров активно пополняют 
наши соотечественники. А приезд сотрудни-
ков ВЧНГ – это добрый знак начала разви-
тия в области корпоративного волонтерства. 
Это всячески надо приветствовать, поддер-
живать и пропагандировать!

К приезду волонтеров в поселении гото-
вятся заранее: добровольцам предлагается 
несколько проектов, которые направлены 
на обустройство территории, или связаны с 
текущим ремонтом жилых корпусов, помощь 
требуется и в битве за урожай. Такой подход 
позволяет жителям «Истока» знакомиться 
с другими людьми, адаптироваться в обще-
стве, но и решать насущные хозяйственные 
вопросы.

Фронт работ молодых сотрудников ВЧНГ 
развернулся на огороде: под палящими луча-
ми солнца нефтяники пололи и окучивали 
картофель, разбирали старые хозяйствен-
ные постройки.

– Мы все сильно переживали перед 
поездкой в «Исток». В подобных органи-
зациях никто из нас раньше не был. Да в 
и обществе существует много стереотипов, 
которые мешают общаться с людьми с осо-
бенностями развития. Но когда мы сами 
пообщались с жителями «Истока», все тре-
воги исчезли. Мы с удовольствием порабо-
тали, и нас напоили чаем с домашней выпеч-
кой. Так что атмосфера пребывания была 
очень дружеская, – поделилась своими впе-
чатлениями Евгения.

Как рассказали молодые нефтяники, в 
«Исток» они приехали не с пустыми руками. 
По традиции на предприятии была объяв-
лена акция, в ходе которой удалось собрать 
продукты и деньги. На вырученные средства 
в поселении построен летний душ с подо-
гревом воды. 

Благотворительная помощь ВЧНГ не 
ограничивается подобными социальными 
акциями. Предприятие является одним из 
крупнейших налогоплательщиков области. 
Нефтяники активно участвуют в реализации 
благотворительных проектов. Годы плодот-
ворного сотрудничества связывают ВЧНГ с 
Ивано-Матренинской детской клинической 
больницей, Иркутским региональным отде-
лением «Российского детского фонда», – 
список подобных организаций не вместить в 
рамках одной статьи.

Заканчивая встречу, я задала ребятам 
один простой вопрос: зачем им, работающим 
в нефтяной компании, где можно сделать 
весьма успешную карьеру, нужна вся эта 
общественная нагрузка и чужие проблемы? 

– Настоящая жизнь кипит вне офиса, 
клубов, социальных сетей. В век интернет-
технологий надо помнить, что мы люди, 
которые могут сострадать, сопереживать, 
помогать. И мне небезразлично, в какой 
стране я живу, какие люди меня окружают, 
– ответил Владислав.

– Хочется своим примером зажигать в 
других желание делать больше добрых дел, 
– подчеркнула Евгения. 

Кстати, старшее поколение ВЧНГ, послу-
шав своих младших коллег, загорелось жела-
нием съездить в «Прибайкальский исток» 
и тоже внести свой вклад помощи в благо-
родное дело. Значит, корпоративное волон-
терство со временем будет только набирать 
обороты.

Наталья ДИМИТРИЕВА

Маршруты добрых дел
 ВЧНГ развивает корпоративное 
волонтерство
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ЮБИЛЕЙ

В сложных экономических 

условиях Ангарская 

нефтехимическая 

компания демонстрирует 

достойный пример 

успешного развития и 

роста. От устойчивой 

работы компании в 

немалой степени зависит 

структура регионального 

рынка, экономическая и 

социальная стабильность 

региона. 

Гордость нефтехимии 

Приангарья

14 сентября 2015 года АНХК – круп-
нейшее предприятие Восточной Сиби-
ри по переработке нефти и выпуску 
нефтепродуктов – отметит 70-летие. 
С первого дня работы ровесник Вели-
кой Победы стал плацдармом для соз-
дания новых химических производств 
и нефтехимических предприятий, дал 
толчок для ускоренного освоения бога-
тейшей по своим запасам Иркутской 
области, послужил созданию новых 
городов. Ангарские нефтехимики дол-
гие годы сохраняли позиции лидера 
отрасли по освоению новых техноло-
гических процессов. Ряд нефтехими-
ческих продуктов выпускался только в 
Ангарске. 

Традиции, заложенные первострои-
телями, сохраняются и преумножают-
ся. По объему и глубине переработки 
нефти АНХК входит в первую десятку 
НПЗ России. В 2014 году здесь перера-
ботано 9 млн 970 тыс. тонн нефти. Пла-
нируемый объем переработки в 2015 
году – 10,1 млн тонн.

Сегодня номенклатура выпускае-
мой продукции насчитывает около 200 
наименований с учетом сортности и 
марок, в том числе бензины, дизтопли-
ва, масла, битумы, авиакеросин, бути-
ловые спирты, серную кислоту и др. 
Высокое качество ангарского топлива 
на протяжении десяти последних лет 
отмечается престижными наградами в 
федеральном конкурсе «Сто лучших 
товаров России». А в прошлом году 
Ангарская нефтехимическая компания 
стала обладателем высшей награды 
конкурса «Лидер качества» в номина-
ции «Продукция производственно-тех-
нического назначения».

АНХК вносит огромный вклад в 
экономику Иркутской области. Про-
изводственная цепочка, где главным, 
объединяющим звеном является АО 
«АНХК», насчитывает десяток пред-
приятий. Так, например, «дочки» ком-
пании – самостоятельные и доста-
точно крупные предприятия: Восточ-
но-Сибирский машиностроительный 
завод, Ангарский завод катализаторов 
и органического синтеза, Ангарское 
управление энергосистем. Смеж-
ные предприятия, ранее входившие 
в состав АНХК – Ангарский завод 
полимеров и Ангарскнефтехимрем-
строй. И «дочки», и смежники находят-
ся в жесткой технологической связи 
по основным коммуникациям. Кроме 
того, Ангарский завод полимеров обес-
печивается с АНХК прямогонной 
нафтой, где она используется в каче-
стве сырья. Этилен – один из выпуска-
емых заводом продуктов – поступает 
по трубопроводу на Саянскхимпласт 
для дальнейшей переработки. Кероси-

нопровод связывает компанию и аэро-
порт Иркутска. 

У истоков 

высокотехнологичного 

производства

Масштабное строительство новых 
установок, которые позволят перейти 
на выпуск топлив стандарта Евро-5, 
ведется на ангарской промплощадке. 
Высокотехнологичное производство 
«ро ждается» не под «железным зана-
весом». Накануне профессионального 
праздника – Дня нефтяника – в ходе 
пресс-тура журналистам показали про-
изводственные установки, познако-
мили с современным оборудованием, 
рассказали о важных моментах техно-
логического процесса по производству 
топлив. 

Первыми объектами экскурсии 
стали установки изомеризации лег-
кой прямогонной нафты и установки 
каталитического риформинга Л-35/11-
1000 нефтеперерабатывающего завода 
АНХК. 

– Это основные наши установки 
для производства высокооктановых 
бензинов, – пояснил Руслан Раскулов, 
главный технолог НПЗ АО «АНХК». – 
Современное производство бензинов 
включает в себя сложный процесс сме-
шивания многих компонентов. Так, на 
установке изомеризации легкой пря-
могонной нафты мы получаем изоме-
ризат – это компонент, обеспечиваю-
щий легкие пусковые качества бензина 
в период отрицательных температур. 
Проще говоря, в морозы машина заво-
дится лучше и быстрее. Эта установка 
была введена еще в 2010 году, но мы ее 
дополнительно модернизировали. 

– На установке каталитического 
риформинга Л-35/11-1000 мы получа-
ем базовый компонент высокоокта-
новых автомобильных топлив, – про-
должает начальник установки Николай 
Ёлшин.– Здесь мы получаем базовый 
компонент высокооктановых автомо-
бильных топлив. Проектная мощность 
установки – 1 млн тонн сырьевой 
фракции в год. В настоящее время про-
изводится 825 тыс. тонн. То есть у нас 
есть задел роста.

Следующая точка маршрута – 
станция смешения бензинов, введен-
ная в эксплуатацию в декабре 2012 
года. Начальник товарно-сырьево-
го производства АО «АНХК» Роман 
Клепиков рассказал журналистам, 
насколько непрост современный про-
цесс производства высокооктановых 
бензинов.

– Станция смешения бензинов 
состоит из девяти резервуаров, куда 
поступают компоненты будущего 
топлива с НПЗ. Конечный продукт 
должен соответствовать не менее 12 
показателям ГОСТа. Процесс произ-
водства бензинов автоматизирован и 
исключает человеческий фактор, на 

каждом этапе действует жесткий кон-
троль качества, – объяснил Роман 
Клепиков.

Уже осенью начнутся пусконала-
дочные работы на новой установке по 
производству МТБЭ. Об этом сообщил 
начальник производства топлив АО 
«АНХК» Эдуард Рыбаков. Мощность 
установки 42 тыс. тонн в год. Метил-
третбутиловый эфир применяется в 
качестве высокооктанового компонен-
та для получения бензинов стандарта 
Евро-5. Добавление МТБЭ к моторным 
топливам повышает температуру сго-
рания топлива и эффективность рабо-
ты двигателя. 

Эдуард Рыбаков рассказал журна-
листам о других, не менее значимых 
объектах модернизации. Например, 
комплекс сернокислотного алкилиро-
вания, где будет производиться алки-

лат. Это наиболее экологичный ком-
понент в автомобильных бензинах: он 
практически не содержит серу, арома-
тические и олефиновые углеводороды. 

– Новые производства отличаются 
высокой экологичностью, – говорит 
Эдуард Рыбаков. – Кроме того, мы 
строим и специальные установки: по 
утилизации сероводорода (производ-
ство гранулированной серы), по очист-
ке сточных вод как с вновь вводимых 
производственных объектов, так и с 
уже существующих. 

Также, по его словам, в настоящее 
время на АО «АНХК» монтируют и 
новые, закрытые факельные системы. 
Полное сжигание, отсутствие дыма, 

светового и теплового излучения, низ-
кий уровень шума значительно снижа-
ют воздействие на окружающую среду 
и требуют гораздо меньшую площадь 
отчуждения. «И это – тоже пример 
комплексного подхода: мы не множим 
проблемы компании с новыми произ-
водствами – мы их решаем», – заклю-
чает Эдуард Рыбаков.

Арсенал технологических про-
изводств позволяет АНХК уверенно 
смотреть в завтрашний день. Новые 
горизонты роста у предприятия откры-
ваются с вводом в промышленную экс-
плуатацию газоконденсатных место-
рождений Иркутской области. Разви-
тие газохимии на ангарской площадке 
станет новым импульсом в развитии 
не только компании, но и Восточной 
Сибири.

Бензин высокой пробы

Больше полувека одним из глав-
ных направлений в АНХК является 
производство автомобильного бензи-
на (5 августа исполнилось ровно 55 
лет с момента выпуска первой пар-
тии топлива). Следуя конъюнктуре 
рынка, отвечая высоким запросам 
потребителей нефтепродуктов, пред-
приятие за последние годы провело 
модернизацию всех основных уста-
новок. Например, практически везде 
внедрена распределенная система 
управления. Технологический режим 
ведется в автоматическом формате, 
любой незначительный сбой фикси-
руется на компьютерах, что дает воз-
можность оператору незамедлительно 
принять необходимые меры. Анализа-
торы качества рассчитывают показа-
тели качества как в реальном времени, 
так и на ближайшие несколько часов. 
Огромное внимание уделяется обеспе-
чению промышленной безопасности 
– обновлению техники, внедрению 
различных автоматических устройств, 
обучению персонала.

В 2013 году ангарские нефтехими-
ки начали выпускать дизельное топли-
во стандарта Евро-4 и Евро-5, в 2014 
году – бензин стандарта Евро-5. Чем 
выше класс «Евро», тем чище бензин 
и тем лучше для экологии. Для круп-
ных городов, где количество транс-
порта увеличивается с каждым годом, 
это очень актуально. Кроме того, мы 
живем рядом с Байкалом – уникаль-
ным озером планеты, которое необ-
ходимо сохранить для будущих поко-
лений. 

Социальный ориентир

АНХК – крупный работодатель: в 
компании работает свыше семи тысяч 
человек. Дочерние, сервисные, подряд-
ные предприятия  и организации обес-
печивают работой такое же количество 
людей. Ангарская нефтехимическая 
компания еще и крупный налогоплатель-
щик для города Ангарска и региона. Не 
случайно говорят, что Ангарск – город 
нефтехимиков. По итогам 2014 года ком-
пания перечислила в бюджеты всех уров-
ней 26 млрд рублей. Благодаря финан-
совому участию предприятия в городе 
появились новые культурно-спортивные 
сооружения, оснащаются современным 
оборудованием медицинские учрежде-
ния, оказывается помощь детским домам, 
домам ребенка, спортивным, культур-
ным, образовательным учреждениям. 

Во все времена руководство уде-
ляло повышенное внимание не только 
обеспечению работникам достойных 
условий труда, но и отдыха. АНХК – 
единственное предприятие в регионе, 
сохранившее социальную сферу – 
детские лагеря отдыха, базы отдыха, 
санаторий-профилакторий, спортив-
ный зал, в которых отдыхают и зани-
маются спортом не только работники, 
но и жители Иркутской области. В этом 
году на базе отдыха «Ангара» построен 
новый объект – круглогодичный физ-
культурно-оздоровительный комплекс 
«Радуга». Высокая социальная ответ-
ственность АНХК много раз подтверж-
далась многочисленными наградами 
различных престижных конкурсов. 

Наталья ДИМИТРИЕВА

Успех – в стабильности

На базе отдыха «Ангара» построен круглогодичный физкультурно-

оздоровительный комплекс «Радуга»

Установка каталитического риформинга вырабатывает основной компонент автомобильного бензина

Этим летом в детских оздоровительных лагерях АНХК отдохнули 3611 детей

Традиции, заложенные первостроителями Ангар-

ской нефтехимической компании, сохраняются 

и преумножаются. По объему и глубине пере-

работки нефти АНХК входит в первую десятку 

НПЗ России. Масштабное строительство новых 

установок, которые позволят перейти на выпуск 

топлив стандарта Евро-5, ведется на ангарской 

промплощадке. 
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ПЛАНЫ

БАЙКАЛЬСК И УСОЛЬЕ МОГУТ СТАТЬ 

ТЕРРИТОРИЯМИ ОПЕРЕЖАЮЩЕГО РАЗВИТИЯ

Заявки на создание территорий опережающего социально-экономического 
развития (ТОСЭР) в моногородах Усолье-Сибирском и Байкальске направлены 
в Минэкономразвития РФ. Об этом сообщил исполняющий обязанности мини-
стра экономического развития Иркутской области Руслан Ким. 
По его словам, целью создания территории опережающего социально-экономи-
ческого развития в Усолье-Сибирском является развитие экономики моногоро-
да путем размещения новых производств на промплощадке Усольехимпрома, 
привлечения в моногород инвестиций и создания новых рабочих мест.
В результате проведенного анализа были определены наиболее перспективные 
виды деятельности. Это – производство химических продуктов, лекарственных 
средств, машин и оборудования, металлургическое производство, обработка 
древесины и производство изделий из дерева и др.
ТОСЭР организуется на 10 лет, и ее резидентам будут предоставлены все дей-
ствующие меры государственной поддержки, в том числе льготный налоговый 
режим, снижение тарифов по страховым платежам во внебюджетные фонды, 
выделение средств на реконструкцию объектов инфраструктуры, участие в про-
граммах Минпромторга России по импортозамещению. Реализация инвестици-
онных проектов в рамках территории опережающего социально-экономическо-
го развития позволит создать более четырех тысяч новых рабочих мест в городе 
и получить в местный бюджет в 2025 году более 400 млн рублей дополнительно.
В Байкальске планируется, что резидентами территории опережающего соци-
ально-экономического развития будут осуществляться основные виды эко-
номической деятельности, разрешенные в центральной экологической зоне 
Байкальской природной территории, в частности, в сфере туризма, спорта, 
медиц ины, санаторно-курортного лечения, пищевой промышленности и произ-
водства экологически чистой сельхозпродукции, развития объектов культуры, 
науки, образовании и деятельности в области информационных технологий.

Юрий ЮДИН
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Несколько лет назад 

в селе Покровка 

Зиминского района 

сложилась серьезная 

ситуация – приток реки 

Оки, который много 

лет подмывает берег, 

вплотную подбирается 

к жилым домам. Чтобы 

устранить проблему, 

в селе необходимо 

провести работы по 

берегоукреплению.

Житель улицы Набережной Леонид 
Новиков тревожится за свое будущее 
– его дом от кромки воды отделяет 
несколько десятков метров, и вода про-
должает наступать.

– Еще год, и, боюсь, вода придви-
нется вплотную, – говорит Леонид. 
– Когда я начал строить дом, до реки 
было далеко. А сегодня вода «съела» 
больше 25 метров берега.

Кроме дома Новиковых под угро-
зой затопления еще 18 строений по 
улице Набережной и три дома по улице 
Молодежной.

Глава Покровского муниципально-
го образования Владимир Бухталкин 
рассказывает, что проблема с разру-
шением берега обострилась в 2001 году 
после мощного наводнения. Взбесив-
шаяся Ока, выйдя из берегов, разлива-

лась, как хотела, и стремительным тече-
нием тащила за собой все, что плохо 
держится. Песчаный берег притоки не 
удержался тоже. Там, где раньше были 
покосы, дорога и стояли баньки мест-
ных мужиков, сегодня река катит свои 
воды. Год от года вода отвоевывает у 
людей по несколько сантиметров бере-
га. Песчаный грунт почти не сопротив-
ляется, и река придвигается к усадьбам 
и огородам.

Четыре года назад на берегу реки 
высадили ивняк, в надежде, что мощ-
ные корни остановят оползень. А три 
года назад вода поднялась и играючи 
вымыла с корнями 100 саженцев ивы.

Между огородами и береговой 
кромкой – уже не больше трех метров. 
В отдельных местах береговой обрыв 
соседствует с заборами. А раньше в 
этом месте была автомобильная доро-
га, на которой легко разъезжались две 
машины. Теперь ходить в этих местах 
опасно, и местная администрация от 
греха подальше этот участок огородила. 

Внизу в воде бесстрашно плещутся 
местные гуси, которые порой срыва-
ются с кручи вниз. Других ЧП, к сча-
стью, пока не случалось.

Несколько лет назад в Покровке 
работала комиссия по чрезвычайным 
ситуациям, которая проблему призна-
ла острой. Были разные предложения, 
вплоть до отселения людей и измене-
ния русла реки. Но это просто неосу-
ществимо.

Год назад мэру Зиминского района 
Наталье Никитиной было рекомендо-
вано представить заявку на включение 
мероприятий по финансированию про-
ектно-изыскательских работ берего-
укрепления в областное министерство 
природных ресурсов и экологии.

– Нами подготовлены все необ-
ходимые документы. Глава комитета 
по законодательству о природопользо-
вании, экологии и сельском хозяйстве 

Кузьма Алдаров на месте ознакомил-
ся с проблемой. По поручению главы 
региона готовится проектно-сметная 
документация проекта берегоукрепле-
ния, – пояснила Наталья Никитина.  

Сегодня Покровка, где проживает 
более 900 человек, вполне привлека-
тельна для жизни. Близость к городу 
Зима, возможность построить благо-
устроенное жилье, под которое выде-
ляется бесплатная земля, и прекрасная 
природа способствуют тому, что село 
на жительство выбирает молодежь.

– Два года назад у нас началось 
массовое строительство жилья. Сама 
жизнь заставила, – говорит глава 
муниципалитета Владимир Бухталкин. 
– У нас в селе 80% жилья благоустро-
ено, есть такая возможность, все ком-
муникации имеются. В селе работа-
ют детский сад, предприятия малого 
бизнеса, социальная сфера. Два ФАПа 
на территории действуют, они еще и 
соседние села обслуживают.

С виду село вполне зажиточное – в 
каждой ограде стоит по автомобилю. 
Самое главное – в селе есть работа. 
В Покровке расположено отделение 
СПК «Окинское» – откормочные пло-
щадки для КРС и гусей.

Неплохо и с досугом. Недавно по 
программе «100 модельных домов куль-
туры – Приангарью» муниципалитет 
получил 4 млн рублей. Центр досуга 
полностью преобразился. 

А еще на Оке отличная рыбалка, и 
водятся таймени в человеческий рост.

Сегодня в Покровке застраивается 
новая улица – Окинская, рассчитан-
ная на 28 домов. Муниципалитет помог 
желающим оформить землю, провел 
электричество – стройтесь! 

И люди строятся. Недавно в Покров-
ку перебрался Андрей Шевченко из 
Зимы. Парень по специальности меха-
ник, самостоятельный, работящий. Не 
так давно на улицу Окинскую засели-
лась семья Потапенко, рядом строится 
семья Пряниковых.  

В Покровке планируют строить еще 
одну улицу на 15 домов. Участки уже 
нарезаны, раскорчеваны. Дело со вто-
рой улицей уперлось, в прямом смысле 
слова, в границу населенного пункта. 
Дальше идут земли сельхозназначения. 
И чтобы продолжить нарезку участков, 
землю надо переоформить. Эта рабо-
та активно ведется, потому что заявок 
на строительство жилья в Покровке 
много.

– Я люблю свое село. Меня как 
главу радует, что молодежь возвраща-
ется, – поделился Владимир Бухтал-
кин. – У нас есть возможности для 
развития. Вот порешаем вопрос с бе-
регоукреплением – не узнаете вы 
нашу Покровку!

Людмила ШАГУНОВА

Фото Андрея ФЕДОРОВА

Недавно состоялось долгожданное 
объединение медицинских структур 
города и района. В свое время быв-
шее руководство города выступало за 
самостоятельность «своей» медицины. 
Дескать, это улучшит обслуживание 
населения Тулуна. Однако на повер-
ку все вышло с точностью до наобо-
рот. Единая структура – Центральная 
районная больница – была разрезана 
«по живому» на части. Понадобилось 
немало долгих лет, чтобы вернуться 
к прежней схеме. Объединение про-
изошло на базе городской больницы, 
которая взяла под свое начало все 
сельские участковые и фельдшерско-
акушерские пункты.  

Теперь придется сообща решать 
накопившиеся задачи, выдвигаемые 

жизнью. Это, прежде всего, укрепле-
ние материально-технической базы. В 
самой городской больнице, по словам 
главврача Елены Демещик, нужно 
отремонтировать либо заменить 
подъемники: из семи лифтов действу-
ет только один, а ведь на верхних эта-
жах пятиэтажного здания находятся 
хирургическое, травматологическое 
и реанимационное отделения. Тре-
буется ремонт в патологоанатомиче-
ском отделении, пришла в негодность 
протянутая от котельной «воздушка» 
системы отопления. 

Здания большинства фельдшер-
ско-акушерских пунктов Тулунского 
района и Гуранской участковой боль-
ницы уже отслужили свое. Правда, 
строительство новых ФАПов запла-

нировано на ближайшие годы, при-
чем два из них должны войти в строй 
уже в 2016 году. И это вселяет опре-
деленный оптимизм, хотя далеко не 
все участники круглого стола его раз-
деляют. 

Как и по всей области, в Тулуне и 
районе остро стоит проблема меди-
цинских кадров, хотя по программе 
«Земский доктор» сюда прибыло 
несколько выпускников медунивер-
ситета. Но это капля в море. Сейчас 
уже ощущается дефицит не только 
врачей, но фельдшеров, медсестер. 

– Большая часть среднего медпер-
сонала – люди пенсионного возраста, 
– заметил председатель думы Тулун-
ского района, врач Михаил Бордов. 
– В любой момент они могут уйти, и 

тогда работать вообще станет некому. 
Надо принимать программу, анало-
гичную программе «Земский доктор», 
и для фельдшеров. Как врач считаю, 
что необходимо на законодательном 
уровне закрепить обязательную прак-
тику в районах для выпускников мед-
вузов, обучавшихся на бюджетной 
основе.

Его поддержал доктор из Гуран-
ской участковой больницы Андрей 
Потемин, кстати, один из старейших: 
его трудовой стаж без малого 50 лет:

– Лишь третья часть выпускников 
попадает в муниципальные больни-
цы, – сказал он. – Остальные либо 
уходят в коммерческие структуры, 
либо вообще растворяются бесслед-
но. Почему? Потому что престиж про-
фессии потерян. Врачей превратили 
в обслуживающий персонал, как, к 
примеру, официантов. Мы же, по 
определению, не обслуживаем, а слу-
жим обществу. И это совсем не одно 
и то же.

Озаботились участники круглого 
стола и тем, что в будущем году пред-
полагается ликвидация в больницах 
коек сестринского ухода. А что тогда 
делать с брошенными детьми, нашед-
шими временный кров и дом в дет-
ском отделении, куда их определить 
на время, пока «мамочки» не одума-
ются и не заберут к себе, или не най-
дутся усыновители? 

Геннадий ГАПОНЕНКО

Новый совместный проект депутатов Законодательного 

Собрания и редакции газеты «Областная»  призван 

рассказать о созидательных делах и людях, 

работающих на общее благо. Собственно, в самом 

названии проекта уже передан замысел: любая 

созидательная работа немыслима без согласия, 

общество, раздираемое противоречиями, обречено на 

саморазрушение. Традиции, в свою очередь, создают 

фундамент, на котором произрастает все то новое, что 

призвано определять будущее.

В селе Покровка ждут 
начала работ 
по берегоукреплению
И массово строят новое жилье

СФЕРА ИНТЕРЕСОВ

В селе Александровское 

Боханского района на 

базе оздоровительного 

лагеря «Чайка» 

прошла ХХ окружная 

спартакиада работников 

здравоохранения Усть-

Ордынского Бурятского 

округа.

Медицинские работники УОБО на 
спартакиаде, которая проводится в окру-
ге уже в двадцатый раз, состязаются 
в волейболе, теннисе, легкой атлетике, 
шахматах и шашках. Среди гостей юби-
лейной спартакиады заместитель пред-
седателя Законодательного Собрания 
региона Кузьма Алдаров, глава УОБО, 
и.о. заместителя губернатора Анатолий 
Прокопьев, и.о. министра здравоохра-
нения Иркутской области Николай Кор-
нилов, мэр Аларского района Александр 
Футорный, мэр Эхирит-Булагатского 
района Игорь Усов, главный врач Иркут-
ской областной клинической больницы 
Петр Дудин.

– Несмотря ни на какие кризисы, мы 
традиционно проводим это мероприятие. 
Более того, год от года его уровень стано-
вится все выше, – сказал в своем при-
ветственном слове Анатолий Прокопьев. 

Глава округа вручил медицинским 
работникам почетные грамоты от админи-
страции УОБО за многолетний добросо-
вестный труд и активное участие в обще-
ственной и спортивной деятельности, 
среди них повар Боханской ЦРБ Оксана 
Золотухина, преподаватель медколледжа 
Виктория Олзоева, фельдшер Нагалык-
ской ФАП Софья Балтухаева, водитель 
Осинской ЦРБ Владимир Пирогов. Грамо-
ты министерства здравоохранения области 
главным врачам всех шести больниц окру-
га были вручены Николаем Корниловым.

Право поднять флаг состязаний 
было предоставлено победителям про-
шлой спартакиады – представителям 
областной больницы № 2 поселка Усть-
Ордынский. 

Два напряженных дня проходили 
соревнования по различным видам спор-
та. В этот раз не было равных осинской 
команде, которая заняла первое место, 
вторыми стали нукутские медработни-
ки, третьими – усть-ордынские. 

На церемонии награждения много-
численные призы, предоставленные 
спонсорами и администрациями райо-
нов, были вручены участникам мэром 
Боханского района Сергеем Середки-
ным и главным судьей соревнований 
Эдуардом Алсаевым. 

Спартакиада медицинских работ-
ников УОБО стала уже традиционным 
мероприятием, на котором медики лич-
ным примером показывают, что никакое 
лекарство не заменит физкультуры и 
здорового образа жизни. 

Елена СЕКРЕТАРЕВА 

Мы не обслуживаем, а служим обществу 
Проблему дефицита медкадров 
обсудили в Тулуне 

Медики УОБО 
провели спартакиаду

Взбесившаяся Ока, выйдя из берегов, разливалась, 

как хотела, и стремительным течением тащила за 

собой все, что плохо держится. Песчаный берег 

притоки не удержался тоже. Там, где раньше были 

покосы, дорога и стояли баньки местных мужи-

ков, сегодня река катит свои воды. Год от года вода 

отвоевывает у людей по несколько сантиметров 

берега. Песчаный грунт почти не сопротивляется, 

и река придвигается к усадьбам и огородам.

ВИЗИТ

Депутат Законодательного Собрания Иркутской 

области Дмитрий Баймашев побывал с рабочим 

визитом в Тулуне и Тулунском районе. Вместе с 

ним во встречах с населением приняли участие 

представители ряда министерств областного 

правительства. Иркутская делегация посетила 

социальные и хозяйственные объекты и провела 

несколько круглых столов. Один из них был посвящен 

решению проблем в сфере здравоохранения. 

Здания большинства 
фельдшерско-
акушерских пунктов 
Тулунского района и 
Гуранской участковой 
больницы уже 
отслужили свое. Правда, 
строительство новых 
ФАПов запланировано 
на ближайшие годы, 
причем два из них 
должны войти в строй 
уже в 2016 году.
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ТЕННИС

В «Байкал-Арене» идет 

подготовка игрового зала 

для проведения теннисного 

матча Кубка Дэвиса между 

сборными России и Италии. 

Через несколько дней вместо 

легкоатлетического манежа 

появится первоклассный 

корт с твердым покрытием, 

которое обычно используется 

для проведения турнира 

«Кубок Кремля». Все затраты 

взяли на себя Министерство 

спорта страны и Федерация 

тенниса России.

Никогда ранее работникам Федерации 
тенниса не приходилось переоборудовать 

легкоатлетический манеж в корт. Впрочем, 
это несколько проще, чем, например, орга-
низовать проведение теннисного турнира 
на хоккейной площадке.

– «Байкал-Арена» в Иркутске идеально 
подходит для проведения матча Кубка Дэви-
са. Сейчас у нас полным ходом идут подгото-
вительные работы. Мы уже накрыли легко-
атлетическое покрытие Моndo пленкой, а 
сверху на нее положили листы ДСП. Затем 
здесь будет постелен винил, на который 
нанесут акриловую краску. Получится так 
называемое покрытие хард, – рассказывает 
исполнительный директор Федерации тен-
ниса России Станислав Степанец.

Виниловое покрытие привезено из 
Москвы. Обычно оно используется во время 
проведения турнира «Кубок Кремля». Корт 
будет подготовлен в считанные дни, на него 
нанесут разметку, установят стойки и натя-
нут сетку. По периметру площадка будет 
огорожена бортами. Устанавливается допол-
нительное освещение, в зале загорится еще 
29 светильников.

Для привлечения максимального числа 
зрителей в «Байкал-Арене» появятся 
дополнительные трибуны, которые смо-
гут вместить до трех тысяч болельщиков. 
Организаторы предполагают, что на Кубке 

Дэвиса будет аншлаг. Кстати, уже опре-
делена стоимость билетов. В зависимости 
от расположения трибуны и места цена 
составит от 300 до 2000 рублей. Сейчас 
идет поиск оператора, который займется 
распространением билетов, в том числе и 
через интернет.

– Нас поставили в достаточно жест-
кие условия, когда было принято реше-
ние о проведении в Иркутске матча Кубка 
Дэвиса. Времени на размышления у нас 
не было. Тем не менее все работы по под-
готовке идут строго по графику. Надо 
сказать, что на проведение Кубка Дэвиса 

Иркутская область не тратит ни од ного 
бюджетного рубля. Здесь большая под-
держка федерального Министерства спор-
та РФ и Федерации тенниса России, они 
несут львиную долю затрат, – говорит и.о. 
министра по физической культуре, спорту 
и молодежной политике Иркутской обла-
сти Павел Ростовцев.

Напомним, матчевая встреча между сбор-
ными России и Италии пройдет в Иркутске с 
18 по 20 сентября.

Иван МАМОНТОВ

Фото Андрея ФЕДОРОВА

Иркутск готовится к Кубку Дэвиса

ЮБИЛЕЙ

Наставнику сборной команды 

Приангарья по легкой атлетике, 

заслуженному тренеру России 

Василию Шкурбицкому 3 сентября 

исполнилось 60 лет.

В юности быстроногий Вася грезил лаврами бомбар-
дира. Еще бы! Жил на Украине, под Киевом, где каждый 
мальчишка с пеленок влюблен в футбол. На Василия имела 
виды даже команда мастеров. А он неожиданно объявился 
на беговой дорожке, зарекомендовав себя перспективным 
бегуном на средние дистанции, став призером первенства 
республики. После службы в армии переехал в Иркутск к 
сестре, поступил в техникум физкультуры. На этом его даль-
нейшая судьба была предрешена: в городе на Ангаре легкая 
атлетика – вид спорта номер один. 

После окончания ТФК, в 1973 году, Василий Лаврентьевич 
– тренер ДЮСШ ДСО «Локомотив». Его первые ученики 
– братья Юрий и Иван Коноваловы. Деревенские парни из 
Зиминского района выросли в известных мастеров. Иван – 
неоднократный чемпион СССР в стипль-чезе, победитель круп-
нейших международных турниров, участник Олимпийских игр. 

Один из лучших специалистов в Приангарье, Шкур-
бицкий воспитал плеяду высококлассных мастеров, чьи 
имена широко известны за пределами страны. Колорит-
ная личность – четырехкратный чемпион СССР в беге 
на 800 м Валерий Стародубцев, под стать ему Ирина 
Бирюкова, Евгений Авербух, Дмитрий Гузов. Но дальше 
всех пошла Елена Болсун. Малоизвестная лыжница из 
Усть-Кута выросла в королеву спринта, чемпионку России 
и Всемирной Универсиады, участницу Олимпийских игр 
в Афинах. 

Неугомонный, колючий и бескомпромиссный Шкур-
бицкий неудобен тем, для кого «хата с краю». Таким лучше 
не попадать под его горячую руку, достанется на орехи по 
полной программе. Но именно на таких, как Шкурбицкий, 
держится иркутская «королева» спорта, одна из ведущих 
дисциплин в России. Не почивающий на лаврах, Василий 
Лаврентьевич живет будущим и наверняка воспитает еще 
не одного классного ученика. 

Павел КУШКИН

СОСТЯЗАНИЯ

Команды из Шелехова, 

Саянска, Зимы, Урика, 

Заларей, Свирска, Балаганска 

и шести районов Усть-

Ордынского округа приняли 

участие в турнире по 

волейболу, который прошел 

на центральном стадионе 

поселка Новонукутский и был 

посвящен 70-летию Великой 

Победы.

 Стоит отметить, что за три года своего 
существования турнир стал неотъемлемой 
частью спортивной жизни Нукутского рай-
она. Инициирован он предпринимателем 
Эдуардом Мелконяном в память о своем 
отце. В этот раз турнир собрал 250 спортсме-

нов в составе 30 команд, которые состяза-
лись на четырех волейбольных площадках. 

Одну из площадок окружила толпа 
болельщиков. Их внимание привлекло то, 
что в команде администрации Нукутско-
го района появился новый игрок, а имен-
но Анатолий Прокопьев, и.о. заместителя 
губернатора Приангарья – руководителя 
администрации Усть-Ордынского Бурятско-
го округа. Игра еще не началась, а люди 
уже с большим нетерпением ждали, когда 
первое лицо округа возьмет в руки мяч.

– Играю в волейбол со школы, – ска-
зал Анатолий Прокопьев. – Учился я в 
Буретской СОШ, это в Боханском районе. 
Там мы с друзьями и сколотили крепкую 
команду, которая неоднократно станови-
лась чемпионом на Сур-Харбанах. А еще я 
активно играл в футбол, занимался легкой 
атлетикой. Но волейбол – это мой люби-
мый вид спорта. В Нукутском районе, как, 
впрочем, и в других районах округа, спорт 
развит на должном уровне. Я всегда гово-
рил и говорю, что в нашем округе есть три 
основных столпа: спорт, культура и сель-
ское хозяйство. Эти направления окружная 
администрация всегда активно поддержи-

вает. Нашей молодежи, где бы она ни учи-
лась, где бы ни работала, желаю активно 
заниматься спортом.  

Анатолий Андрианович также сказал, 
что в Усть-Ордынском округе на сегодня 
построено пять физкультурно-оздорови-
тельных комплексов. Своей очереди на воз-
ведение ждет ФОК Нукутского района. Пла-
нируется, что он будет готов уже к следу-
ющему областному Сур-Харбану, который 
пройдет в поселке Новонукутский. 

В команду, где играл Анатолий Проко-
пьев, также вошли мэр Нукутского райо-
на Сергей Гомбоев, и.о. мэра Заларинско-
го района Валерий Орноев. А играть им 
предстояло с командой молодых учителей 
физкультуры Новонукутской школы. Кто-то 
из болельщиков даже сказал, что физру-
кам придется специально уступить команде 
администрации, мол, там ведь играют высо-
кие чиновники. Но ничего подобного не 
произошло – никакие статусы не стали пре-
градой в спортивной борьбе за победу. Игра 
была честной, а судейство – объективным, 
как и должно быть. Учителя физкультуры 
выиграли у команды администрации, кото-
рая азартно боролась, и было видно, что 

люди знают толк не только в работе, но и в 
спорте.  

Соревнования проходили в двух под-
группах. В одной играли команды органи-
заций и сельских МО Нукутского райо-
на. Победу в этой группе одержала очень 
сильная команда отделения полиции. Вто-
рое место заняла команда Новонукутской 
школы, третье – команда МО «Закулей». 
Среди женских команд в этой группе – 
победа за волейболистками районной боль-
ницы. Второе место завоевала команда МО 
«Новонукутское», третье – команда район-
ной администрации. 

В группе сборных городов и районов 
чемпионом стала мужская команда из 
Баяндаевского района. На втором месте – 
Эхирит-Булагатский район, на третьем – 
Нукутский. 

В состязаниях среди женских команд 
ярое соперничество разгорелось между Ала-
рью и Нукутами, но в итоге пальму первен-
ства завоевали аларские девушки. Третье 
место заняла команда Бохана. 

Екатерина ИВАНОВА

СТРЕЛЬБА ИЗ ЛУКА

АЛЕКСЕЙ НИКОЛАЕВ ГОТОВИТСЯ 
К НОВЫМ ПОБЕДАМ

Устьордынец Алексей Николаев достиг новых вершин спортивного 
Олимпа. Победитель первенства мира среди юношей, обладатель 
Кубка Европы среди молодежи, неоднократный чемпион России, 
чемпион и призер международных соревнований Гран-при, брон-
зовый призер чемпионата Европы-2014 года в командном зачете, 
дважды рекордсмен России. 
Мастер спорта международного класса по стрельбе из лука Алексей 
Николаев входит в состав сборной России. На чемпионате РФ, про-
ходившем недавно в Чите, Алексей доказал, что он – лучший лучник 
страны. На родину – в Усть-Ордынский, спортсмен вернулся с оче-
редным чемпионским званием. 
– Моя задача была войти в призеры по классическому луку. Так мы 
определились с моим тренером Ольгой Михайловной Галушко, – 
сказал Алексей. 
В состязаниях по классическому луку среди мужчин участвовали 60 
спортсменов – сильнейший состав. Проходили они на центральной 
площади Читы и превратились в настоящее зрелищное мероприя-
тие, с большим количеством зрителей и выступлениями известных 
артистов.
На родине Алексей гостил недолго. Уже 2 сентября он принял 
участие в первом международном открытом турнире по стрельбе 
из лука в Якутске. Также спортсмен намерен участвовать в Кубке 
Европы среди клубов и Кубке мир а. 

Олимпиада АНДРЕЯНОВА

ФУТБОЛ

ОБЛАДАТЕЛЬ КУБКА УЕФА 
ЕДЕТ В ИРКУТСК  

Обладатель Кубка УЕФА, многократный чемпион СССР и России 
команда ЦСКА сыграет с «Байкалом» в рамках 1/16 финала Кубка 
страны. Этот матч пройдет в Иркутске 23 сентября. К сожалению, 
не все желающие смогут попасть на этот исторический для нашего 
региона матч, на стадионе «Труд» всего пять тысяч зрительских мест, 
хотя желающих попасть на футбол такого уровня гораздо больше. 
Лучшего подарка для иркутских болельщиков нельзя было при-
думать. Впервые в истории столь именитый соперник приедет в 
столицу Восточной Сибири, чтобы попытаться пробиться в 1/8 
финала Кубка страны. ЦСКА – лучшая команда России, ставшая за 
последние 12 лет пятикратным чемпионом и выигравшая Кубок 
УЕФА. По популярности с армейцами могут поспорить разве что 
«Спартак» и «Зенит».
На матче ожидается ажиотаж болельщиков. К сожалению, все жела-
ющие вряд ли попадут на этот исторический матч. Например, в 2003 
году на игру между иркутской «Звездой» и командой премьер-лиги 
«Сатурн» пришли 20 тыс. болельщиков. На этот раз такого аншла-
га не выйдет, на стадионе «Труд» установлено всего пять тысяч 
индивидуальных кресел. И, как сообщили в пресс-службе клуба, за 
оставшееся время докупить пластиковые кресла уже не получится. 
Цена билета на матч «Байкал» – ЦСКА составляет 500 рублей.
Столичных болельщиков отпугивает высокая стоимость авиаби-
летов в Иркутск. Как выяснилось, поездка на этот матч сравнима 
по цене с выездом на матчи Лиги чемпионов в Западную Европу. 
Тем не менее десант фанатов «красно-синих» все же высадится на 
берегах Ангары.
Кстати, в самом ПФК «ЦСКА» остались недовольны жребием. Дело в 
том, что следом за матчем с «Байкалом» команде предстоят важные 
матчи в чемпионате России и Лиге чемпионов.
– Нам предстоит крайне сложный выезд в Иркутск, так как будет 
очень дальний перелет. Кроме того, существенная разница во вре-
мени. Вдобавок мы играем в очень плотном графике. Но это жребий, 
и выбирать тут не приходится, – отметил генеральный директор 
ЦСКА Роман Бабаев.
Скорее всего, столичный клуб привезет в Иркутск полурезервный 
состав. Но зато это шанс для «Байкала», которому будет легче играть 
с ослабленным фаворитом.

Иван МАМОНТОВ

ТУРНИР

В ИРКУТСКЕ ПРОЙДЕТ 
ОТБОРОЧНЫЙ ЧЕМПИОНАТ 
ПО БИЛЬЯРДНОМУ СПОРТУ

Отборочный этап чемпионата мира по бильярдному спорту среди 
мужчин пройдет в Иркутске 5–6 сентября. Мировое первенство 
состоится в Финляндии, в городе Лаппеентрантра, 21–25 октября 
2015 года. 
Отборочные этапы уже прошли в Москве, Санкт-Петербурге, 
Ростове-на-Дону и Кемерово. Дисциплина, в которую будут играть 
спортсмены, – «динамичная пирамида». 
– Это уникальная возможность попасть на чемпионат мира и попро-
бовать свои силы. Ведь пробиться, например, в сборную России 
очень сложно. Конкуренция высокая. Сыграть в отборочном тур-
нире может любой желающий, каких-то ограничений по уровню 
игры нет, – сказал вице-президент Федерации бильярдного спорта 
Иркутской области Владимир Верешня.  
Свое участие в отборочном турнире подтвердил один из сильней-
ших российских игроков Александр Чепиков из Якутии. Он явля-
ется чемпионом мира 2012 года по комбинированной пирамиде, 
чемпионом России, обладателем Кубка Таата в 2008 и 2011 годах, 
победителем Кубка Империи в 2011 году. 

Юрий ЮДИН

БОЕВОЕ ИСКУССТВО

СПОРТСМЕНКИ ПРИАНГАРЬЯ 
УСПЕШНО ВЫСТУПИЛИ НА 
ПЕРВЕНСТВЕ МИРА ПО ГРЭППЛИНГУ

Первенство мира по грэпплингу прошло в Москве 22–23 августа. 
Участие в турнире приняли спортсмены из 14 стран мира – порядка 
200 участников. 
В составе российской сборной выступали и спортсменки Иркутской 
области: иркутянка Эллина Высоцкая, ангарчанки Маргарита 
Шукшина и Юлия Мазюк. Традиционно соревнования проходили 
в двух дисциплинах: ги и но-ги. В первой – спортсмены выходят на 
ковер в кимоно, что значительно увеличивает арсенал атакующих и 
оборонительных приемов, во второй – борются без кимоно. 
Как сообщает пресс-служба областного минспорта, две золотых 
медали завоевала Эллина Высоцкая, Маргарита Шукшина заняла 
первое место в ги и второе в но-ги, Юлия Мазюк – второе в ги и 
первое в но-ги.
В общекомандном зачете сборная Россия стала первой в грэп-
плинге и грэпплинге-ги. На втором месте Индия, в двух дисци-
плинах. Третьи места разделили Казахстан – грэпплинг и Украина 
– грэпплинг-ги.

Юрий ЮДИН

Ход работ в «Байкал-Арене» осмотрел и.о. министра по физической 

культуре, спорту и молодежной политике Иркутской области Павел 

Ростовцев (справа)

Виниловое покрытие привезено из Москвы. Обычно оно 

используется во время проведения турнира «Кубок Крем-

ля». Корт будет подготовлен в считанные дни, на него 

нанесут разметку, установят стойки и натянут сетку. По 

периметру площадка будет огорожена бортами. Устанав-

ливается дополнительное освещение, в зале загорится 

еще 29 светильников.

Волейбольный турнир прошел 
в поселке Новонукутский

Василий Шкурбицкий: 
Полюбить, так «королеву»!

Василий Шкурбицкий и Елена Болсун

Один из лучших специалистов в 
Приангарье, Шкурбицкий воспитал плеяду 
высококлассных легкоатлетов, чьи имена 
широко известны за пределами страны. 
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06.00 Доброе утро

10.00, 13.00, 16.00, 04.00 Новости

10.10, 05.20 Контрольная закупка

10.40 Женский журнал

10.50 Жить здорово! (12+)

11.55, 04.20 Модный приговор

13.15 Сегодня вечером (16+)

15.25, 16.15 Время покажет (16+)

17.00 Мужское/женское (16+)

18.00 Наедине со всеми (16+)

19.00 Вечерние новости (с 

субтитрами)

19.45 Давай поженимся! (16+)

20.50 Пусть говорят (16+)

22.00 Время

22.30 «Лучше не бывает» (16+)

00.35 Ночные новости

00.50 «Путешествия Гулливера» 

(12+)

02.25, 04.05 «Лучший любовник в 

мире»

06.00 Утро России

10.00, 12.00, 15.00, 18.00, 18.50, 21.00 

Вести

10.15 Утро России

10.55 О самом главном

12.35 Вести – Сибирь

12.55 «Тайны следствия» (12+)

15.30 Местное время. Вести – 

Иркутск

15.50 Вести – дежурная часть

16.00 «Склифосовский» (12+)

18.30 Местное время. Вести – 

Иркутск

19.15 Прямой эфир (12+)

20.35 Местное время. Вести – 

Иркутск

21.50 Спокойной ночи, малыши!

22.00 «Неподкупный» (12+)

00.50 Честный детектив (16+)

01.50 «Здравствуйте, я ваша тетя!»

06.00 Все будет хорошо! (16+)

07.00 НТВ утром

08.10, 09.05 «Лесник» (16+)

09.00, 11.00, 14.00, 17.00, 20.00 

Сегодня

10.00 Утро с Юлией Высоцкой 

(12+)

11.20 «Возвращение Мухтара». 

Новые серии (16+)

13.00 Суд присяжных (16+)

14.20 Суд присяжных: 

окончательный вердикт 

(16+)

15.30 «Чрезвычайное 

происшествие». Обзор

16.00 «Москва. Три вокзала» (16+)

17.20 «Улицы разбитых фонарей» 

(16+)

19.00 Говорим и показываем (16+)

20.40 «Береговая охрана – 2» (16+)

00.30 Анатомия дня

01.10 «Розыск» (16+)

03.00 Спето в СССР (12+)

04.00 «Час Волкова» (16+)

07.00 «Пингвины из 

«Мадагаскара». Мультсериал 

(12+)

07.30 «Губка Боб Квадратные 

Штаны». Мультсериал (12+)

08.25 «Турбоагент Дадли». 

Мультсериал (12+)

09.00 «Дом-2». Lite (16+)

10.30 «Гарри Поттер и кубок огня»

13.30 «Универ». Ситком (16+)

14.30 «Интерны». Ситком (16+)

21.00 «Мы – Миллеры» (16+)

23.05 «Дом-2». Город любви (16+)

00.05 «Дом-2». После заката (16+)

01.05 «Там, где живут чудовища» 

(12+)

03.05 «Пригород». Комедия (16+)

03.35 «Нижний этаж». Комедия 

(12+)

04.00 «Полицейская академия». 

Комедия (16+)

04.55 «В поле зрения – 4». 

Фантастический сериал 

(16+)

05.50 Сделано со вкусом (16+)

07.00 Утренний коктейль (16+)
09.00 «Смешарики». Мультсериал 

(0+)
09.05 Успеть за 24 часа (16+)
10.00 Прямая связь (16+)
10.30 «Последний из Магикян» (12+)
11.00 Шоу «Уральских пельменей» 

(16+)
11.50 «Мадагаскар-3» (0+)
13.30 «Кухня». Телесериал (16+)
14.30 Новости АС «Байкал ТВ» (16+)
15.00 «Кухня». Телесериал (16+)
15.30 Шоу Дмитрия Нагиева 

«Большая кухня» (16+)
17.30 «Кухня». Телесериал (16+)
19.30 «Воронины». Телесериал (16+)
20.30 «Последний из Магикян» (12+)
21.00 Новости АС «Байкал ТВ» (16+)
21.30 «Последний из Магикян» (12+)
22.00 «Кухня». Телесериал (16+)
23.00 «Лондонград. Знай наших!». 

Драмеди (16+)
00.10 Шоу «Уральских пельменей». 

«Тень знаний» (16+)
01.00 Новости АС «Байкал ТВ» (16+)
01.30 «Кино в деталях» с Федором 

Бондарчуком» (16+)
02.30 «6 кадров» (16+)
02.45 Даешь молодежь! (16+)
03.15 Большая разница (12+)
04.15 «Москва - Кассиопея». 

Приключенческий фильм (0+)
05.50 «6 кадров» (16+)
06.50 Музыка на СТС (16+)

06.00 «Территория заблуждений» с 
Игорем Прокопенко (16+)

07.00 Не ври мне! (16+)
08.00 Смотреть всем! (16+)
08.30 «Жадность». Сеть для 

экономных (16+)
09.30 Новости (16+)
10.00 «Военная тайна» с Игорем 

Прокопенко (16+)
12.00 «Документальный проект». По 

приказу богов (16+)
13.00 Информационная программа 

«112» (16+)
13.30 Новости (16+)
14.00 Званый ужин (16+)
15.00 Триллер «Пароль «Рыба-меч» 

(16+)
17.00 Информационная программа 

«112» (16+)
17.30 Новости (16+)
18.00 «Тайны мира» с Анной Чапман 

(16+)
19.00 Самые шокирующие гипотезы 

(16+)
20.00 Новости. По будням (16+)
20.25 Прогноз погоды. Иркутск (0+)
20.30 Новости (16+)
21.00 Боевик «Стиратель» (16+)
23.10 Водить по-русски (16+)
00.00 Новости. По будням (16+)
00.25 Прогноз погоды. Иркутск (0+)
00.30 Новости (16+)
00.55 «Спартак. Кровь и песок» (18+)
03.10 «Без срока давности». Сериал 

(16+)
04.00 «Спартак. Кровь и песок» (16+)

08.00 Евроньюс
11.00 Новости культуры
11.15 Наблюдатель
12.15 «Сага о Форсайтах». Телесериал
13.10 «Линия жизни». В. Мищенко
14.05 ДОК. ФИЛЬМ «Лоскутный театр»
14.20 Исидор Анненский. В тени 

своего века
15.15 «Хамберстон. Город на время». 

Док. фильм
15.30 Осенние портреты
16.00 Новости культуры
16.10 И.Бабель. «Конармия»
18.30 XV Международный конкурс 

имени П.И. Чайковского
19.45 «Запечатленное время». «Два 

парада Победы». Док. фильм
20.15 Спокойной ночи, малыши!
20.30 Новости культуры
20.45 Главная роль
21.00 Сати. Нескучная классика
21.40 Правила жизни
22.10 Тем временем
22.55 «Сан-Марино. Свободный край 

в Апеннинах». Док. фильм
23.10 «Сага о Форсайтах». Телесериал
00.00 Кто мы?
00.30 Новости культуры
00.45 Худсовет
00.50 «Медведь»
01.35 «Запечатленное время». «Два 

парада Победы». Док. фильм
02.05 Концерт ансамбля солистов 

«Эрмитаж»
02.40 Наблюдатель
03.40 «Хамберстон. Город на время». 

Док. фильм

06.00 Мультфильмы (0+)
09.30 «Слепая». Телесериал (12+)
10.30 Док. фильм «Святые. Иоанн 

Кронштадтский» (12+)
11.30 «Городские легенды». 

Москва. Неизвестное метро 
(12+)

12.30 Охотники за привидениями 
(16+)

14.00 «Чтец». Телесериал (12+)
15.00 Мистические истории. Знаки 

судьбы (16+)
16.00 Гадалка (12+)
17.00 «Слепая». Телесериал (12+)
18.00 Х-версии. Другие новости 

(12+)
18.30 «Пятая стража». Телесериал 

(16+)
19.30 «Касл». Телесериал (12+)
21.15 «Кости». Телесериал (12+)
23.00 «Статский советник». 

Россия, 2005 (12+)
03.15 Х-версии. Другие новости 

(12+)
03.45 «Городские легенды». 

Мещовск. Тайна царских 
невест (12+)

04.15 «Мертвые до 
востребования». Телесериал 
(16+)

11.30 Панорама дня. Live

13.20 «Пыльная работа» (16+)

15.10 Эволюция

16.45 Большой спорт

17.05 «22 минуты» (16+)

18.40 «24 кадра» (16+)

19.45 Сериал «Летучий отряд». 

«Порт» (16+)

21.30 Сериал «Летучий отряд». 

«В тихом омуте» (16+)

23.15 Сериал «Летучий отряд». 

«Пятое дело» (16+)

00.55 Сериал «Летучий отряд». 

«Стертые следы» (16+)

02.40 Сериал «Пыльная работа» 

(16+)

04.25 Большой спорт

04.45 Эволюция

07.00 Сейчас

07.10 Утро на 5 (6+)

10.30 Место происшествия

11.00 Сейчас

11.30 «Лютый». Телесериал (16+)

13.00 Сейчас

13.30 «Лютый». Телесериал (16+)

16.30 Сейчас

17.00 «Лютый». Телесериал (16+)

19.30 Сейчас

20.00 «Детективы». Телесериал 

(16+)

21.30 «След». Телесериал (16+)

23.00 Сейчас

23.25 «След». Телесериал (16+)

00.15 Момент истины (16+)

01.10 «Место происшествия». 

О главном (16+)

02.10 День ангела (0+)

02.35 «Детективы». Телесериал 

(16+)

07.00 Среда обитания (16+)
08.30 Технопарк (12+) 
08.45 Зеркало (16+)
09.00 А почему? (6+) 
09.15 От навигацкой школы – к 

техническому университету 
(12+) 

09.25 Поступи правильно (12+)
09.30 «Клин клином» (16+)
11.35 «Рокки» (16+)
14.05 КВН на бис (16+)
14.35 Среда обитания (16+)
16.30 «Рэмбо». «Первая кровь» 

(16+)
18.30 Выборы-2015 (16+)
18.45 А почему? (6+)
19.00 PRO таланты (12+)
19.15 Зеркало (16+)
19.30 «Место встречи изменить 

нельзя» (12+)
22.30 «+100500» (16+)
00.00 Детективный сериал 

«Лютер» (16+)
00.30 Успеть за 10 минут (16+)
00.45 Афиша (16+) 
01.00 Детективный сериал 

«Лютер» (16+)
01.10 Боевик «Перевозчик» (12+)

10.00 «Популярная правда». У меня 
отняли ребенка (16+)

10.30 Топ-модель по-американски 
(16+)

12.15 В теме (16+)
12.40 Starbook: звездная мистика 

(12+)
13.40 Я не знала, что беременна 

(16+)
14.35 В теме (16+)
15.05 Мастер-шеф (16+)
15.50 «Во имя любви». Телесериал 

(16+)
18.00 «Как назвать эту любовь?». 

Телесериал (12+)
18.50 Люди (12+)
19.20 Платье на счастье (12+)
19.50 Топ-модель по-американски 

(16+)
21.30 Мастер-шеф (16+)
22.20 Я не знала, что беременна 

(16+)
23.20 Беременна в 16 (16+)
00.20 Папа попал (12+)
02.00 «Проспект Бразилии». 

Телесериал (16+)
04.00 Я стесняюсь своего тела (18+)
05.55 В теме (16+)
06.25 «Как назвать эту любовь?». 

Телесериал (12+)
07.15 «Мой парень псих» (16+)
09.30 «Соблазны» с М. Малиновской 

(16+)

06.00 «Ранние пташки»
07.10 «Ми-Ми-Мишки»
07.35 «Принцесса Лилифи»
08.00 «Дружба - это чудо»
08.50 «Проделки Рамзеса»
09.10 «Мофи»
09.30 Давайте рисовать! 

«Вертолет-стрекоза»
09.55 «Белка и Стрелка. Озорная 

семейка»
11.20 «Новые приключения 

пчелки Майи»
12.00 «Трансформеры. Боты-

спасатели»
12.45 «Свинка Пеппа»
13.25 «Ералаш»
14.00 «Перемешка»
14.20 «Алиса знает, что делать!»
16.10 «Боб-строитель»
17.00 «Врумиз»
17.45 «Лунтик и его друзья»
18.50 «Новые приключения 

пчелки Майи»
19.40 «Добрые чудеса в стране 

Лалалупсия»
20.05 «Щенячий патруль»
20.30 «Спокойной ночи, малыши!»
20.40 «Поезд динозавров»
22.05 «Сказка о рыбаке и рыбке»
22.40 «Все, что вы хотели знать, но 

боялись спросить»
23.05 «Гвен Джонс - ученица 

Мерлина». Телесериал

06.30 «Альф». Сериал (0+)
07.30 Одна за всех (16+)
07.50 По делам 

несовершеннолетних (16+)
09.50 Давай разведемся! (16+)
10.50 Понять. Простить (16+)
12.00 «Эффект Матроны». Док. 

сериал (16+)
13.00 «Ангелы красоты». Мейковер 

(16+)
14.00 «Женская консультация» 

(16+)
17.00 Беременные (16+)
18.00 Одна за всех (16+)
18.30 Новости на «Домашнем» (16+)
19.00 «Две судьбы – 2». Мелодрама 

(12+)
21.00 «Чудотворица». Док. сериал 

(16+)
23.00 Беременные (16+)
00.00 Новости на «Домашнем» (16+)
00.30 «Попытка Веры». Мелодрама 

(16+)
02.35 «Девушка с гитарой». Комедия 

(0+)
04.25 «Первые». Док. цикл (16+)
05.25 «Новые русские собаки». Док. 

фильм (16+)
05.55 Одна за всех (16+)
06.00 Домашняя кухня (16+)

ТВ-программа на всю неделю публикуется по понедельникам

ВЫСТАВКА

Культовые предметы из 

захоронений, которые 

вдвое старше Египетских 

пирамид, можно увидеть 

на выставке «Глазковский 

некрополь: время и 

люди». Она открылась 

в музейной студии 

Иркутского областного 

краеведческого музея. 

Всего в экспозиции представлено 
более 300 экспонатов из фондов и лабо-
ратории археологии и палеоэкологии 
ИГУ. И это лишь малая часть находок 
из самого крупного захоронения на 
территории Сибири и Дальнего Вос-
тока – единственного в мире древнего 
некрополя, расположенного в центре 
мегаполиса. 

– Эта выставка доказывает, что на 
территории современного Иркутска 
люди живут не 355 лет, как принято 
думать, а более 6–7 тыс. лет, – отметил 
и.о. министра культуры и архивов Иркут-
ской области  Виталий Барышников. – 
Уникальность этого объекта, который 
уже на протяжении более 100 лет изве-
стен мировому научному сообществу, 
недооценена. Наша задача – сделать 
так, чтобы эти удивительные артефакты 
стали известны не только ученым и посе-
тителям выставки, но и всему миру. 

В экспозиции можно увидеть риту-
альные предметы быта древних людей 
– ножи, топоры, скребки, игольни-
ки, тесла, костяные иглы, рыболовные 
крючки, наконечники стрел, булавки 
и предметы декоративно-прикладного 
искусства. Также на выставке можно 
познакомиться с биографиями исследо-
вателей некрополя, которые сохранили 
артефакты для потомков, – это Нико-
лай Витковский, Михаил Герасимов, 
Павел Хороших и другие. Здесь же пред-
ставлены фотографии и графические 
реконструкции погребений, а также 
эскизы первого в Восточной Сибири 
археологического парка, выполненные 
известным скульптором Даши Намда-

ковым. Научный комплекс позволит не 
только сохранить, но и популяризовать 
уникальный исторический могильник. 
Напомним, что, по оценкам археоло-
гов, на территории современного парка 
Парижской коммуны находится более 
50 нетронутых погребений. 

– По поручению губернатора мы 
ведем работу по созданию музея «Глаз-
ковский некрополь», который был 
задуман еще в 20-е годы XX века, – 
рассказал Виталий Барышников. – К 
сожалению, до сих пор нет безупреч-
ных технологий сохранения этого объ-
екта, которые позволили бы нам, не 
потревожив захоронения, сделать их 
доступными не только специалистам, 
но и любому человеку. На наш взгляд, 
это должен быть музей, обращенный 
в будущее, ведь, возможно, через 
100–200 лет откроют новые методы 
анализа артефактов, поэтому важно, 
чтобы они находились в родной земле. 
Однако дорогу осилит идущий, и эта 
выставка – очень важный шаг к тому, 
чтобы иркутяне начали воспринимать 

историю своего края сквозь призму 
тысячелетий. Вдумайтесь, ведь Глаз-
ковский некрополь вдвое старше Еги-
петских пирамид, которые известны 
любому человеку на земле. Наш памят-
ник более уникален, ведь микрокли-
мат почв создал высокую сохранность 
органического материала, который за 
7 тыс. лет в других условиях был бы 
уже уничтожен. Кроме того, подобных 
предметов первобытного искусства не 
так много на нашей планете.  

Тем не менее Глазковский некро-
поль уже много раз был потревожен 
в прошлом. Впервые он был открыт 
талантливым сотрудником иркутско-
го музея Николаем Витковским. Когда 
городской голова Владимир Сукачев 
строил детский приют в 1887 году, рабо-
чие обнаружили древние захоронения, 
в которых останки людей находились в 
сидячем положении. Николаю Витков-
скому удалось собрать артефакты из 
девяти потревоженных захоронений. 

Более 300 захоронений было унич-
тожено позднее при строительстве 

Транссибирской магистрали. Негра-
мотные рабочие не придавали значе-
ния находкам, а изделия из нефрита, 
которые находили в древних могилах, 
продавали китайским торговцам. 

Прорыв в исследовании Глазковско-
го некрополя совершил известный уче-
ный Михаил Герасимов. В 1927 году во 
время работ в саду «Циклодром» (ныне 
– стадион «Локомотив») один из рабо-
чих наткнулся на древнее захоронение. 
Михаил Герасимов не только нашел 
еще несколько одиночных и групповых 
захоронений, но и восстановил облик 
древних людей по черепам. 

– Эта выставка основана на науч-
ном подходе, и для нас это своеобраз-
ный конспект для работы, – говорит 
директор Иркутского краеведческого 
музея Дмитрий Люстрицкий. – Тот 
факт, что на Глазковской горе най-
дено столько же погребений, сколько 
на территории всей Сибири и Даль-
него Востока, говорит о том, что Вос-
точная Сибирь была перекрестком 
цивилизаций – местом, где форми-

ровалась монголоидная раса. Поэто-
му потенциально это исключительный 
туристическо-рекреационный ресурс. 
Но для этого нужно сделать погребе-
ния доступными, понятными и создать 
целый археологический парк. 

Более поздние раскопки на памят-
нике проводились в связи с рекон-
струкцией парка Парижской комму-
ны в 1980–1984 годы. Руководил ими 
археолог Владимир Базалейский. 

– Глазковский некрополь – это 
могильник-локомотив, – подчеркнул 
он. – Примерно 7 тыс. лет назад сюда 
пришло китойское население и остави-
ло ранненеолитический могильник. Он 
охватывал территорию вдоль распадка, 
который идет от остановки «Райсовет» 
к улице Пушкина и от улицы Касья-
нова до северной трибуны стадиона 
«Локомотив». Треть его была раскопа-
на археологами, треть сохранилась и 
треть была разрушена градостроитель-
ством. Другой могильник располагался 
на территории современной городской 
больницы № 5 возле вокзала, его нача-
ли разрушать в 1887 году и закончили 
при строительстве железной дороги. 
Там были сидячие погребения возрас-
том от 4 тыс. до 4,5 тыс. лет. Третий 
могильник, который был назван Глаз-
ковской культурой, располагался по 
восточному склону горы над Ангарой 
– от вокзала до остановки «Джамбу-
ла». Там находились вытянутые моги-
лы с каменными кучами в ногах. Он 
также был разрушен. Последние два 
погребения из этого могильника нам 

удалось раскопать в 2002 году. Дру-
гой могильник располагался там, где 
сейчас стоит Глазковская церковь. Он 
тоже сильно пострадал при строитель-
стве железной дороги. 

Кстати, именно Владимир Базалей-
ский поднял из могильника особенно 
интересные предметы, которые можно 
увидеть на выставке. Например, арте-
факты, выточенные из кости головы 
лося, одна из которых была найдена на 
месте черепа в древнем погребении.

– В Глазковском некрополе были 
двойные погребения, где мужчи-
на и женщина захоронены валетом, 
– рассказала заведующая музейной 
студией краеведческого музея Юлия 
Стременецкая. – Предположительно, 
это были муж и жена, или господин 
и служанка. Академик Окладников 
предполагал, что у людей китойской 
и глазковской культур, чьи захороне-
ния находятся в некрополе, существо-
вало бытовое рабство, и если хозяин 
умирал, то с ним убивали слугу или 
служанку и клали в могилу с погребаль-
ным инвентарем, чтобы слуга продол-
жал служить ему и там. В глазковской 
культуре существовал также обря д 
расчленения, когда голову отделяли от 
тела. Зачем это было нужно, ученые 
могут теперь только гадать. Однако кто 
знает, сколько еще открытий таит в 
себе этот объект. 

Елена ОРЛОВА

Фото Матрены БИЗИКОВОЙ

Иркутск сквозь призму тысячелетий
В краеведческом музее представили артефакты 
из «Глазковского некрополя»


